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ESG В КАЗАХСТАНЕ: 
АКТУАЛЬНОСТЬ, 
ПРИВЕРЖЕННОСТЬ, 
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ЕСЛИ ИПН ОТСРОЧЕН

Налоговая формула  
для будущего пенсионера,  
частично изъявшего деньги  
на жилье или лечение  
со счета в ЕНПФ

Снимок павлодарского 
журналиста, который 
сотрудничает и с «Деловым 
Казахстаном», Валерия Бугаева, 
признали лучшей  
фотографией года

ESG-стандарты в Казахстане  
распространяются благодаря 
действиям правительства страны

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ
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Разбираемся, из чего состоит новый фор-
мат чистовой отделки и в чем его выгода.

3 ПРИНЦИПА НОВОГО ФОРМАТА
Как рассказывают в RAMS Qazaqstan, 

новый формат чистовой отделки основан на 
трех принципах: чистота и тишина, лаконич-
ный дизайн и выгода для покупателей. Это 
строительный стандарт повышенного класса, 
который применяют в Европе, США и ОАЭ.

«Наша цель – внедрить на казахстанский 
рынок жилья уже принятые во всем мире 
европейские и американские стандарты. 
Мне вдвойне приятно, что у меня будет 
возможность поделиться международным 
опытом в архитектуре и дизайне с нашими 

клиентами в Казахстане, – рассказывает 
Метин Асутай, директор департамента 
архитектуры RAMS Qazaqstan. – Мы не 
экспериментируем, мы изучали и вывели 
лучшее соотношение цены, удобства, стиля, 
достаточности и практичности нашего но-
вого формата чистовой отделки квартир».

В отличие от черновой, чистовая от-
делка лишена следов строительных работ 
и включает в себя разделение квартиры 
на комнаты. Также чистовая отделка под-
разумевает покраску стен, укладку пола, 
монтаж электричества и освещения, а 
особенностью нового формата станет 
установка кухонного гарнитура и комплекта 
сантехники.

ЧТО ВХОДИТ  
В ЧИСТОВУЮ ОТДЕЛКУ?

– Полы
Стяжка полов, укладка ламината, уста-

новка плинтуса. Покрытие керамогранитом 
полов и стен в ванной комнате и кухонной 
зоне.

– Стены
Эргономичное разделение комнат пере-

городками. Штукатурка, шпатлевка, левкас 
и покраска стен.

– Сантехника
Установка унитаза, душевой кабины, ван-

ны, раковины с тумбой, монтаж смесителей 
и полотенцесушителя.

– Кухня
Установка кухонного гарнитура со сто-

лешницей и раковиной. Покрытие «мокрых 
зон» керамогранитом.

– Двери
Установка металлических дверей с элек-

тронными замками, которые открываются 
и закрываются кодом и металлическим 
ключом.

– Электропроводка
Монтаж электроснабжения и освеще-

ния. Установка розеток и выключателей. 
Установка спотов в санузле, прихожей и 
коридоре.

ВЫГОДА
Выбор квартиры с чистовой отделкой 

нового формата избавляет покупателей 
от необходимости оплачивать дополни-
тельную работу архитекторов, дизайнеров, 
строителей, сантехников и электриков. 
Новоселам не придется терпеть шум, 
мусор и пыль в подъезде и лифте из-за 
ремонтных работ. В результате владельцы 
экономят средства и время, ведь дополни-
тельный ремонт может занимать несколько 
месяцев.

Получив ключи от новой квартиры в 
чистовой отделке, владельцы могут со-
средоточиться на творческом процессе 
и создать авторский интерьер по своему 
вкусу, – делятся в RAMS Qazaqstan.

ЖК С НОВЫМ ФОРМАТОМ
Новый формат чистовой отделки будет 

реализован в жилых комплексах RAMS 
Garden и RAMS Signature. RAMS Qazaqstan 
предоставит клиентам рассрочку до 24 
месяцев.

Также будет действовать программа 
Trade-In: можно будет обменять старую 
квартиру или автомобиль на новое жилье.

НОВЫЙ ФОРМАТ ЧИСТОВОЙ ОТДЕЛКИ  
RAMS QAZAQSTAN – ПОЧЕМУ ЭТО ВЫГОДНО?
Строительная компания RAMS Qazaqstan представила новый формат чистовой отделки. 
Теперь клиенты застройщика получают полностью обустроенное жилье, где не требуется 
дополнительного ремонта. Для покупателей это возможность заехать в свой новый дом сразу после 
сдачи жилого комплекса. В чистой и светлой квартире остается лишь подобрать мебель по вкусу.

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН
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Энергия ветра 
служит людям
Приручить жанатасские ветра, 
трансформировав их силу в электрическую 
энергию, смогла китайская компания 
SPIC, реализовав инвестиционный проект 
в рамках международной инициативы 
«Один пояс, один путь».

SWIFT выбрала тенге 
Международная система SWIFT 
объявила о пилотном проекте 
тестирования цифровой валюты 
(CBDC) с тремя центробанками мира. 
Один из них – Национальный банк 
Казахстана. Напомним, в 2021 году НБ РК 
при тесном сотрудничестве с участниками 
финансового рынка, экспертным 
сообществом и международными 
партнерами начал реализацию пилотного 
проекта «Цифровой тенге». Для чего 
SWIFT наш е-тенге, зачем регулятору 
тестирование цифровых трансграничных 
платежей, расскажем здесь.

Биржевой передел?

Анна ЧЕРНЕНКО

В последнее время тема снижения 
углеродных выбросов добралась 

до биржевиков. Углеродными рын-
ками являются торговые системы, 
где можно покупать и продавать 
углеродные единицы: квоты (норма 
допустимой эмиссии парниковых 
газов, которая устанавливается 
государством для предприятий) и 
кредиты. 

Предприятиям выделяются кво-
ты на выброс углерода в течение 
года, и если предприятие не исполь-
зует свои квоты, то может продать 
их другим компаниям – которые в 
них нуждаются. Объем торгов на 
мировых рынках разрешений на 
выбросы углекислого газа оцени-
вается в триллион долларов.

«Зеленая энергетика – дорогие 
проекты, и поэтому для нее всяче-
ски удешевляется финансирование. 

Но достаточно большой спрос идет 
на углеродные кредиты и торговлю 
углеродными квотами. 

На бирже мы этот вопрос тоже 
изучаем. С одной стороны, по за-
конодательству мы не можем иметь 
дело с товарами, с другой стороны 
– такой торговлей занимаются 
многие фондовые биржи, причем 
такая торговля организуется на 
блокчейне. 

У нас много запросов от IT-
компаний и консультантов, ко-
торые нам предлагают услуги, 
рассказать, как это сделать», – от-
мечает председатель правления 
KASE Алина Алдамберген. 

СО² ЕСТЬ, А РЫНКА НЕТУ
В Казахстане есть свой рынок 

углеродных единиц, но этот ры-
нок не развит даже по меркам 
местного фондового рынка. Рынок 
углеродных единиц регулируется 

государством и работает с 2013 года 
в рамках Национальной системы 
торговли квотами, которая регу-
лирует внутренние выбросы CO2. 

Национальная система распре-
деляет углеродные квоты на бес-
платной основе, а также продает 
их на аукционе. Неиспользованные 
углеродной квоты «пропадают» и не 
переносятся на следующий год. Ку-
пить и продать углеродные едини-
цы казахстанские компании могут 
на мировых биржах, но скорее всего, 
проще и дешевле наладить оборот 
углеродных единиц в Казахстане.  

Сейчас в Казахстане работают 
три крупные биржи – две фондовые 
(KASE и AIX) и одна товарная (ETS). 
Всего, по состоянию на 30 июня 2023 
года, согласно данным Агентства по 
защите и развитию конкуренции РК, 
в Казахстане работало 10 товарных 
бирж. Однако товарные биржи реа-
лизуют на торгах сырьевые товары. 

С 1 июня 2018 года для развития и 
продвижения зеленых финансов в 
Казахстане и регионе Центральной 
Азии на МФЦА работает Центр зе-
леных технологий. Центр оказывает 
первую помощь потенциальным 
эмитентам, инвесторам и игрокам 
рынка по вопросу подготовки к вы-
пуску зеленых облигаций на Бирже 
МФЦА. На KASE также есть разме-
щения зеленых облигаций.

Спрос на облигации формирует 
зеленая повестка. Как показывает 
мировой опыт, интерес к зеленым 
облигациям со стороны инвесторов 
остается высоким, а вот к зеленым 
технологиям – постепенно снижа-
ется. Зеленая энергетика остается 
дорогой по своим технологиям и 
материалам. Специальные зеленые 
облигации как раз и выпускаются 
для снижения стоимости зеленых 
проектов.

В Казахстане существует проблема 
биржевой конкуренции, ее решают 
снижением числа бирж, хотя 
нужны прозрачные и рыночные 
условия, чтобы в итоге победил 
сильнейший. В том числе 
и в новых сегментах рынка.

В верном 
направлении 
Сегодня действия власти имеют 
чрезвычайно важное значение – 
и для экономики страны, и для социальной 
сферы. И в последнее время работа на 
всех уровнях идет достаточно эффективно 
и конструктивно.

ПРЕЗИДЕНТ
Состоялось совещание по вопросу возврата незаконно 

приобретенных активов. Доложено о принимаемых мерах 
и результатах исполнения ранее данных поручений по 
вопросу повестки совещания.
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КТО ТОРГУЕТ?
В Казахстане небольшой объем 

зеленого финансирования. И более 
интересным для биржевиков могла 
бы стать торговля углеродными 
единицами. Большая доля добы-
вающего сектора в ВВП страны и 
рост обрабатывающей промыш-
ленности со временем приведут к 
необходимости создания торговой 
площадки. 

И здесь можно воспользоваться 
возможностями крупных казах-
станских бирж, у которых уже есть 
торговые технологии, квалифици-
рованный персонал, круг клиентов. 
Сейчас две фондовые биржи кон-
курируют между собой за объемы 

торгов по ценным бумагам. И вполне 
возможно, что конкуренция пере-
кинется и на торговлю углеродными 
единицами, если биржи захотят за-
пустить такие торги.   

Товарная биржа ETS тоже может 
развивать у себя углеродную сек-
цию, как это делает большинство 
товарных бирж. Как будет решаться 
вопрос с торговлей углеродными 
единицами – покажет время. Пока 
же на самом высшем уровне реша-
ется вопрос серьезных изменений 
на фондовом рынке путем объеди-
нения фондовых бирж.

В Казахстане не такой уж большой 
рынок ценных бумаг для двух боль-
ших бирж. Поэтому решается вопрос 
их оптимизации – чтобы инвесторы 
могли пользоваться возможностями 

обеих бирж и увеличить торговые 
обороты. Сейчас две фондовые 
биржи торгуют одинаковыми наи-
менованиями ценных бумаг, у них 
– одни и те же инвесторы. 

Разделение вредит торговым обо-
ротам, и вопрос необходимости двух 
фондовых бирж витал в воздухе по-
следние несколько лет. Также суще-
ствует вопрос и большого наличия 
товарных бирж. Они торгуют оди-
наковой номенклатурой биржевых 
товаров, некоторые биржи отстают 
в техническом обеспечении. Есть 
вопросы по прозрачности и рыноч-
ному качеству биржевых торгов. С 
другой стороны, частным биржам 
сложно развивать торговлю при 
частых государственных ограниче-
ниях на вывоз отдельных товаров. В 

Казахстане есть, что предложить по-
купателям, но не всем покупателям 
сильно рады. 

Стал ежегодной практикой осен-
ний запрет на вывоз ГСМ, зерна, 
круп, сахара, сельхозпродукции – в 
зависимости от ситуации на вну-
треннем рынке с этими товарами. 
Такие ограничения защищают вну-
тренний рынок от роста цен, но зато 
снижают интерес к биржевой по-
купке товаров. Если запреты станут 
постоянными, то покупателям будут 
интересны другие региональные 
товарные биржи. В Узбекистане, на-
пример, несколько товарных бирж, 
одна из которых – Товарно-сырьевая 
биржа Республики Узбекистан вес-
ной открыла два филиала за рубежом 
– в Беларуси и Казахстане.

БИРЖЕВОЙ ПЕРЕДЕЛ?

ЛАТВИЯ

В Посольстве Казахстана состоялась встреча Посла РК 
Тимура Примбетова с новым Послом Венгрии в Латвии 
Дьердьем Уркути.  

Дипломаты обменялись мнениями о развитии казах-
станско-латвийских и венгерско-латвийских отношений. 
Собеседники отметили высокий уровень партнерства между 
Казахстаном и Венгрией. Особое внимание Т. Примбетов 
обратил на меры по налоговому стимулированию отече-
ственных и иностранных инвесторов. 

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Казахстан и Великобритания продолжают углублять 

взаимовыгодное партнерство.
Приоритетные направления были рассмотрены в Астане 

в рамках 7-го заседания двустороннего Стратегического 
диалога под председательством заместителя министра ино-
странных дел РК Романа Василенко и заместителя министра 
иностранных дел Великобритании Лео Докерти. 

Стороны обсудили актуальные вопросы двустороннего 
сотрудничества, а также обменялись мнениями по между-
народной и региональной повестке дня. Особое внимание 
стороны уделили таким ключевым направлениям взаимо-
действия, как транспорт и логистика, критическое сырье и 
возобновляемые источники энергии, экология и здравоох-
ранение. Роман Василенко призвал к дальнейшему наращи-
ванию взаимодействия по открытию филиалов британских 
вузов в РК и облегчению взаимных поездок граждан. 

КАТАР
На 12-й министерской конференции Исламской ор-

ганизации по образованию, науке и культуре (ИСЕСКО), 
состоявшейся в Государстве Катар, Республика Казахстан 
была принята в состав Комитета наследия исламского мира 
на 2024-2025 годы. 

Комитет занимается укреплением международного со-
трудничества по восстановлению и охране материального и 
нематериального наследия, расположенного на территории 
стран – членов ИСЕСКО. В настоящее время национальная 
игра «Тогыз кумалак» включена в список нематериальных 
ценностей исламского мира. 

По итогам конференции участники приняли документы о 
противодействии незаконному обороту объектов культур-
ного наследия в исламском мире, уважении традиционных 
знаний и науки, укреплении взаимного сотрудничества 
и развитию программы ИСЕСКО для культурных столиц 
исламского мира.

ОАЭ
Высшая аудиторская палата Казахстана и Высший 

аудиторский институт ОАЭ подписали Меморандум о вза-
имопонимании.  

Обмен подписанными экземплярами Меморандума был 
совершен в ходе рабочего визита казахстанской делегации 
в Абу-Даби, которую возглавил член Высшей аудиторской 
палаты Р. Рахимов. В рамках реализации Меморандума 
стороны будут обмениваться опытом и знаниями о технике 
и методологиях государственного аудита, оценке рисков и 
планировании аудиторской деятельности, национальных 
правилах и принципах регулирования аудита. Со своей 
стороны, председатель Высшего аудиторского института 
ОАЭ Хумейд Обеид Халифа Абушибс заявил о готовности 
реализовать потенциал сотрудничества с коллегами из 
Казахстана. 

В дальнейшем стороны договорились развивать тех-
ническое сотрудничество, углублять обмен знаниями и 
экспертным опытом по практике и процедурам аудита, IТ-
аудита, других видов проверок. Также ожидается взаимное 
содействие при профессиональной подготовке и повышении 
квалификации персонала. 

ТАИЛАНД
Посол Казахстана Арман Исетов встретился с директором 

Департамента международных организаций МИД Коро-
левства Таиланд Эксири Пинтаручи. 

В рамках встречи отмечено, что Казахстан и Таиланд 
имеют общие взгляды на широкий спектр международных 
вопросов. Стороны придерживаются идеи мирного урегу-
лирования спорных вопросов и привержены принципам 
совместной деятельности, основанной на взаимном доверии, 
понимании и уважении. Казахстан и Таиланд продолжат 
совместные усилия по продвижению вопросов продоволь-
ственной безопасности, борьбы с изменением климата, а 
также формированию региональных и глобальных партнер-
ских отношений в целях устойчивого развития. 

ФРАНЦИЯ
В Посольстве при активном участии культурного центра 

«Коркыт-Абай» состоялся запуск нового сезона «Казахстан-
ской осени» во Франции. 

В рамках мероприятия казахстанская художница Айжан 
Жаркешова представила песочное арт-шоу под акком-
панемент музыкальных инструментов – кобыз, жетыген, 
шанкобыз, сазсырнай и фортепиано. 

КНР
В дворцовом комплексе Запретный город состоялась 

церемония открытия выставки «Процветающий мир во 
имя партнерства: сотрудничество в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь».  

Здесь были представлены уникальные культурные ар-
тефакты Казахстана, а также найденные в ходе раскопок 
гробницы предметы и элементы одежды «Золотого челове-
ка», доставленные в Пекин Государственным историко-куль-
турным музеем-заповедником «Иссык», которые ознакомят 
китайское общество с древней историей, культурой, образом 
жизни и укладом народов, населявших территорию нашей 
страны. В частности, древние культурные наследия народов, 
населявших территорию Казахстана, золотые предметы, 
найденные в гробнице сакского воина (V-IV вв. до н.э.).  

ПАКИСТАН
По приглашению Посла Казахстана Ержана Кистафина в 

Пакистан прибыл известный историк, директор научного 
Института по изучению Улуса Джучи профессор Жаксылык 
Сабитов. 

В рамках визита он посетил университеты в Исламабаде 
– Quaid-i-Azam University, в г. Лахор – Punjab University и 
Beaconhouse National University, провел семинары для студен-
тов и преподавателей исторических факультетов о некоторых 
аспектах истории Казахстана, связанных с Южной Азией. 

Было предложено организовать совместные исследования 
для изучения общих исторических корней и взаимодействия 
народов, населявших наши регионы.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

«Как никогда актуально звучит 
высказывание учителя нации 

Ахмета Байтурсынова: «Улучшение 
жизни народа надо начинать именно 
с дела обучения детей». Образование 
и наука – главный ключ к успеху. Наша 
важнейшая задача – воспитание и 
обучение по передовым стандартам 
подрастающего поколения. Поэтому 
на сообщество учителей, то есть на вас, 
возлагается высочайшая ответствен-
ность», – сказал глава государства.

Президент подчеркнул, что со сто-
роны государства особое внимание 
уделяется улучшению социального 
положения педагогов и повышению 
престижа их деятельности.

«По моей инициативе в 2019 году 
был принят специальный закон «О 
статусе педагога». За последние че-
тыре года заработная плата учителей 
выросла в 2 раза. Недавно зарплата 
воспитателей детских садов увеличи-
лась на 30%. Продлен трудовой отпуск 
учителей. Учителя были освобождены 
от всей дополнительной работы, не 
входящей в круг их прямых обязан-
ностей. Большое значение придается 
повышению профессиональной ква-
лификации учителей. За три года около 
220 преподавателей прошли обучение 
за рубежом по программе «Болашак». 
Выросли требования к молодым лю-
дям, выбравшим профессию учителя. 
Стипендии студентам педагогических 
специальностей увеличены в 2,5 раза. 
Одним словом, подготовка квалифи-
цированных преподавателей остается 
приоритетной задачей», – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению главы государства, 
педагогика стала одной из важней-
ших отраслей науки. Поэтому в этой 

сфере необходимы принципиально 
новые подходы. В данном контексте 
президент затронул ряд вопросов, 
касающихся сферы образования.

Во-первых, Касым-Жомарт Токаев 
отметил необходимость повышения 
квалификации учителей. По его 
словам, сегодня педагоги не просто 
преподают учебный материал, но и 
содействуют развитию социальных 
навыков и эмоционального интеллекта 
у детей. Высокое призвание педагога 
требует постоянного профессиональ-
ного развития, эмпатии и готовности 
к переменам.

Второй важной задачей, как считает 
глава государства, является получение 
детьми современного передового 
образования. 

Еще одна актуальная проблема, ко-
торая была затронута в выступлении, 
– нехватка мест в школах. По словам 
президента, ежегодно в стране рож-
дается более 400 тысяч детей. Такие 
темпы демографического роста явля-
ются серьезным вызовом для системы 
образования.

«За годы независимости в стране 
было построено около 2300 школ. 
В результате удалось избавиться от 
четырехсменной системы образо-
вания. Однако трехсменная система 
обучения имеет место и сейчас. Тех-

ническое оснащение многих школ 
устарело. Все эти проблемы требуют 
системного решения. По моей ини-
циативе в стране реализуется проект 
«Комфортная школа». В течение двух 
лет во всех регионах, в том числе в 
сельской местности, будут построены 
сотни учебных заведений. Благодаря 
этому мы навсегда избавимся от трех-
сменного обучения», – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

Глава государства отметил, что в 
ходе недавней встречи с предпри-
нимателями он поднял вопрос о не-
обходимости строительства школ в 
качестве благотворительной помощи. 
Кроме того, незаконные доходы лиц, 
привлеченных к ответственности за 
коррупцию, идут на строительство 
школ. Уже построено 13 школ. До конца 
года будет построено еще 33 школы.

Касым-Жомарт Токаев еще раз 
напомнил, что важно сделать школу 
самым безопасным местом, установить 
системы видеонаблюдения и сигнали-
зации для всех образовательных уч-
реждений. Не остались без внимания 
и проблемы буллинга, издевательств, 
насилия среди школьников.

Президент обратил внимание на 
необходимость устранения неравен-
ства в качестве образования между 
городскими и сельскими школами. 

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул 
важность развития сельских школ как 
интеллектуальных и общественных 
центров.

Другой важной задачей он назвал 
ускорение темпов цифровизации об-
разовательного процесса, поскольку 
цифровые решения позволяют бы-
стро и эффективно масштабировать 
передовой педагогический опыт. С их 
помощью даже школьников в самых 
отдаленных районах можно обеспе-
чить материалами и уроками от лучших 
учителей страны и мира.

По словам президента, наряду с 
качественным образованием необ-
ходимо и нравственное воспитание 
учащихся. Ответственные граждане 
– опора государства. Этот принцип 
должен стать основой формирования 
новой общественной этики в стране. 
Поэтому важно, чтобы школы стали 
центрами, где дети будут постигать 
моральные принципы и общечелове-
ческие ценности.

Глава государства присвоил по-
четное звание «Қазақстанның еңбек 
сіңірген ұстазы» ряду педагогов за 
выдающиеся достижения в сфере 
образования и весомый вклад в раз-
витие Казахстана.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz 

С ДНЕМ УЧИТЕЛЯ!Президент Касым-
Жомарт Токаев поздравил 
участников съезда 
педагогов с Днем учителя, 
особо отметив, что 
педагогическое сообщество 
продолжает неустанно 
трудиться во имя светлого 
будущего нашей страны.
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Касым-Жомарт Токаев отметил 
важность этой работы, нацелен-

ной на восстановление социальной 
справедливости и использование 
возвращенных государству активов 
для целей развития страны. Глава 
государства подчеркнул необходи-
мость активизации деятельности всех 
задействованных структур.

* * *
Глава государства посетил АО «Го-

сударственная техническая служба». 
Президент был проинформирован о 
состоянии и мерах по обеспечению 
информационной безопасности 
страны. 

Были продемонстрированы процесс 
и результаты работы Национального 
координационного центра информа-
ционной безопасности, Центра управ-
ления сетями телекоммуникаций, 
Национальной службы реагирования 
на компьютерные инциденты и Центра 
исследования вредоносного кода. 
Доложено, что за 9 месяцев текущего 
года отражено 163,4 млн кибератак 
на ресурсы государственных органов 
и критически важные объекты.

* * *
Глава государства принял пред-

седателя совета директоров CNPC 
Дай Хоуляна. 

Обсуждались перспективы даль-
нейшего сотрудничества Казахстана и 
China National Petroleum Corporation в 
нефтегазовой отрасли. Касым-Жомарт 
Токаев обратил внимание собеседни-
ка на важность продолжения работы 

по разведке и добыче углеводородов, 
а также отметил особую значимость 
для Казахстана проекта по расшире-
нию производственных мощностей 
Шымкентского НПЗ.

Были рассмотрены вопросы экс-
порта газа в Китай и проекта стро-
ительства новой нитки газопровода 
Бейнеу – Бозой – Шымкент, а также 
перспективы расширения экспорта 
казахстанской нефти в КНР.

* * *
Касым-Жомарт Токаев заслушал 

доклад министра юстиции Азамата 
Ескараева об итогах работы органов 
юстиции за 9 месяцев текущего года 
и планах на предстоящий период. 

Глава государства был проинфор-
мирован о новшествах в сферах 
регистрации актов гражданского 
состояния, прав на недвижимое иму-
щество, нотариальной, адвокатской 
деятельности и исполнительного про-
изводства, а также о мерах по защите 
прав интеллектуальной собственности.

* * *
Состоялся телефонный разговор 

Касым-Жомарта Токаева с прези-
дентом Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом. 

Президенты обменялись мнениями 
о ходе подготовки к X саммиту Орга-
низации тюркских государств, который 
пройдет в ноябре текущего года в 
Астане. По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, проведение этой встречи 
станет важным шагом на пути раз-
вития отношений между тюркскими 
странами.

* * *

Президент посетил Дворец школь-
ников SANA, который открылся на 
левом берегу Астаны. 

В современном пятиэтажном здании 
работают более 60 кружков и спор-
тивных секций для подростков от 5 
до 17 лет. Центр может одновременно 
принимать до 700 детей. В здании 
площадью 7500 квадратных метров 
помимо учебных кабинетов, осна-
щенных новейшими технологиями, 
также имеются плавательный бассейн, 
актовый зал, фото- и подкаст-студии.

* * *
Президент ознакомился с ходом 

работ по строительству газовых тепло-
вых станций «Туран» и «Юго-Восток», 
насосно-фильтровальной станции, 
ТЭЦ-3. 

Аким столицы Женис Касымбек 
проинформировал главу государства 
о завершении строительства газовой 
тепловой станции «Юго-Восток» и 
первого этапа газовой тепловой стан-
ции «Туран» с общей мощностью 700 
гигакалорий в час.  

* * *
В ходе осмотра индустриальных 

объектов столицы Касым-Жомарт 
Токаев посетил завод Kazakhstan 
Paramount Engineering, специализи-
рующийся на производстве и модер-
низации бронированной колесной 
техники. 

Компания является единственным в 
Казахстане и Центральной Азии про-
изводителем колесной бронетехники. 
Глава государства особо подчеркнул 
перспективность развития отрасли 
и призвал всемерно содействовать 

развитию отечественных компаний, 
специализирующихся в оборонной 
промышленности.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Развитие обрабатывающей про-

мышленности Казахстана рассмотре-
ли на заседании правительства. 

По итогам прошлого года отрасль 
заняла 13,4% в ВВП республики, что 
является третьим показателем по 
вкладу в экономику после торговли и 
горнодобывающей промышленности. 
Динамика по объему производства 
также положительная: за прошлый 
год выпущено продукции на 21,1 
трлн тенге, что в 2,2 раза больше 
показателя пятилетней давности. В 
рамках Карты индустриализации в 
текущем году запланирован ввод 170 
проектов в пищевой промышленности, 
стройиндустрии, машиностроении, 
металлургии и других отраслях. Это 
позволит создать около 12,5 тысячи 
постоянных рабочих мест.  

* * *
Рассмотрены меры по обеспечению 

безопасности дорожного движения.
В текущем году наблюдается сни-

жение основных показателей ава-
рийности. Вместе с тем отмечено, что 
пресечено свыше 5,5 млн нарушений 
Правил дорожного движения. 

МВД были внесены поправки в 
Правила приема автоэкзаменов: про-
цесс их сдачи теперь отслеживается 
посредством онлайн-трансляции, вве-
дена норма по обязательной регистра-
ции обучаемых в информационной 
системе «Автошкола».

В ВЕРНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

КРИПТОВАЛЮТЫ: 
СЛОЖНОСТИ 
И РИСКИ   
В последние несколько лет в нашей 
стране возрос интерес к криптовалютам. 
Появилось множество пабликов, 
каналов в мессенджерах и статей в СМИ, 
где различные люди делятся советами 
по заработку на цифровых валютах. Здесь 
расскажем о рисках таких инвестиций. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Криптовалюта – это цифровая валюта, созданная и 
контролируемая с использованием криптографии, 

что обеспечивает ее защищенность от взлома. Она часто 
децентрализована и работает на технологии блокчейн. 
Первой и самой капитализированной криптовалютой 
до сих пор остается биткоин. Второе место по капита-
лизации сейчас занимает эфир (Ethereum), а на третьем 
месте – Ripple, единственная криптовалюта, основанная 
не на блокчейне.

Токен – это цифровой сертификат, который обязывает 
компанию перед его владельцем, аналогично акциям 
на фондовой бирже в мире криптовалют. NFT (невзаи-
мозаменяемый токен) – это криптографический токен, 
каждый экземпляр которого уникален и не может быть 
заменён другим аналогичным токеном.

В мире инвесторы и трейдеры охладели к крипто-
валютам из-за ужесточения регулирования рынка в 
США и окончания банковского кризиса в мае. Рынок 
оставался вялым в ожидании нового катализатора. 
Халвинг биткоина, запланированный на весну 2024 
года, может стать таким катализатором.

Новички в криптоиндустрии часто недооценивают 
ее сложности. Многие верят, что цифровые активы по-
стоянно растут, но забывают о высокой волатильности, 
что может привести к большим убыткам. Некорректное 
использование заемных средств для совершения сделок 
может привести к существенным убыткам.     

«Перед инвестированием изучите проекты подробно. 
Прочитайте специализированные сайты, поговорите 
с профессиональными трейдерами. Обязательно раз-
работайте свою стратегию управления рисками и ди-
версифицируйте свои инвестиции», – говорит эксперт 
Руслан Сундетов.

Криптовалютные биржи часто оказываются в эпи-
центре скандала. Так, на прошлой неделе The Wall 
Street Journal сообщала о возможном крахе крупнейшей 
криптовалютной биржи мира – Binance. Один из инсти-
туциональных трейдеров сообщил журналистам, что 
компания провела тренинг по быстрому выводу своих 
активов с ведущей криптобиржи в случае ее провала. 
Министерство юстиции США несколько лет ведет рас-
следование, которое может привести к уголовным обви-
нениям в отношении Binance и ее главы Чанпэна Чжао, 
а также к штрафам на миллиарды долларов. Комиссия 
по ценным бумагам и биржам США (SEC) подала в суд 
на биржу, утверждая, что компания и Чжао незаконно 
действовали на территории США и неправомерно ис-
пользовали средства клиентов. Что-то подобное уже 
происходило с FTX, позже она разорилась.

«Риск хакерской атаки на ваш ПК или смартфон. Вы 
можете скачать какую-то программку из интернета, а 
она окажется разработкой хакеров, с помощью которой 
злоумышленники получат доступ к вашему криптова-
лютному кошельку, к примеру, в результате фишинговой 
атаки. Кроме того, актуален риск потери закрытого 
ключа. Без него владелец активов не может получить 
доступ к своей криптовалюте. А еще ваши закрытые 
ключи могут быть похищены. Если это произойдет, 
кто-то посторонний будет иметь доступ к крипто-
валюте, а точнее информации, принадлежащей вам. 
Единственное, что можно предпринять здесь – хранить 
ваши закрытые ключи в максимально защищенном 
месте. Также желательно, чтобы у вас было несколько 
копий на случай, если одна из них пропадет», – говорит 
собеседник.

Вкладывая средства в криптовалюты, важно помнить, 
что на этом рынке высокие риски.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, 
иллюстрация с сайта nationalbank.kz 

Сегодня в мире существует 
множество различных видов 

денег, включая наличные деньги, 
безналичные деньги, электронные 
деньги, криптовалюты и другие 
формы. Электронные деньги – это 
цифровые формы безналичных 
денег, которые позволяют осущест-
влять быстрые и удобные переводы 
денег через интернет. Электронные 
деньги могут быть отправлены или 
получены через мобильные прило-
жения или веб-сайты. Они широко 
используются в развивающихся 
странах и часто используются для 
оплаты товаров и услуг в интернете. 

Криптовалюты – это цифровые 
формы безналичных денег, которые 
используют криптографию для обе-
спечения безопасности транзакций 
и контроля за созданием новых 
единиц. Криптовалюты могут ис-
пользоваться для покупки товаров 
и услуг в интернете, а также для 
инвестирования и торговли на 
финансовых рынках.

Но говорить мы сегодня будем о 
CBDC. Цифровые деньги централь-
ных банков (CBDC) – это цифровые 
валюты, которые выпускаются 
центральными банками для обе-
спечения ликвидности и контроля 
за денежным обращением. Они 
используются как средство обмена 
на другие валюты, а также для про-
ведения международных платежей. 
Прогрессивные ЦБ мира или ввели, 
или активно работают над создани-
ем собственных валют. 

Е-ТЕНГЕ – ПРОЕКТ НАЦБАНКА 
В настоящее время Нацбанк и 

участники рынка провели тестиро-
вание платформы цифрового тенге 
(ЦТ) с реальными потребителями 
и торгово-сервисными предпри-
ятиями. Также протестирован весь 
жизненный цикл е-тенге, включая 
возможность программируемости 
и демонстрацию цепочки офлайн-
транзакций.

«Запущена коллаборативная 
площадка Digital Tenge Hub, на базе 
которой проведена серия обсуж-
дений и дизайн-сессий со всеми 
заинтересованными сторонами. 
Проведен Digital Tenge Ideathon. 
Проведен анализ регуляторных 
аспектов внедрения цифрового 
тенге, выработаны подходы по раз-
витию экосистемы», – говорится в 
докладе Нацбанка.

За последние несколько меся-
цев проведен ряд обсуждений с 
заинтересованными сторонами 
и участниками рынка по вопро-
сам внедрения и более широкого 
применения цифрового тенге. 
Это привело к появлению новых 
инициатив, включая расчеты по 
ценным бумагам. До конца года 
регулятор планирует создать две 
платформы ЦТ: промышленную и 
экспериментальную, или научно-
исследовательскую (R&D). 

Е-ТЕНГЕ И SWIFT
Разработчики SWIFT подгото-

вили сразу несколько проектов 
по созданию и использованию 
государственных цифровых валют. 

«Наше внимание сосредоточе-
но на вопросах совместимости 
– обеспечении того, чтобы новые 
цифровые валюты могли беспре-
пятственно сосуществовать друг с 
другом, а также с бумажными ва-
лютами и платежными системами. 
Финансовое сообщество уже осоз-
нало большой потенциал CBDC <...> 
Следующий этап тестирования и 
исследования поможет еще больше 
усовершенствовать решение, что-
бы обеспечить его максимальную 
эффективность и масштаб», – по-
яснили в SWIFT. 

В настоящее время известно, 
что SWIFT активно работает с мо-
нетарным регулятором Сингапура 
(MAS) и Национальным банком 
Казахстана, третий центральный 
банк неизвестен.

«В 2023 году в рамках реализации 
проекта «Цифровой тенге» будут 
проводиться экспериментальные 
исследования по трансграничным 
операциям. В частности, совместно 
со SWIFT в тестовом режиме пла-
нируется проведение транзакций с 
использованием цифровой валюты 
центрального банка (ЦВЦБ) с други-
ми центральными банками. 

Так, в 2022 году SWIFT пред-
ложено решение для обеспечения 
взаимодействия сетей ЦВЦБ и раз-
работана «песочница» ЦВЦБ, позво-
ляющая проводить эксперименты 
и исследования. В данный момент 
разрабатывается бета-версия, а в 
дальнейшем SWIFT намеревается 
разработать общедоступный про-
дукт, предлагаемый центральными 
банками в качестве международно-
го решения для транзакций ЦВЦБ», 
– сухо сообщает пресс-служба НБ РК.

Регулятор Казахстана даже о 
своих успехах информирует без 
пафоса, что уж говорить о пилот-
ном проекте?! Но фраза «SWIFT 

намеревается разработать обще-
доступный продукт, предлагаемый 
центральными банками в качестве 
международного решения для тран-
закций ЦВЦБ» на деле означает ин-
теграцию е-тенге в международную 
платежную инфраструктуру. 

«В случае успеха данного пере-
вода, эта интеграция позволит 
использовать цифровой тенге 
для совершения трансграничных 
платежей посредством SWIFT. Эта 
инициатива не является прямым 
отказом от фиатных средств, а в 
большей степени нацелена на со-
пряжение как различных цифровых 
валют, так и с фиатными средства-
ми», – говорит замдиректора Груп-
пы суверенных и региональных 
рейтингов АКРА, филиал в МФЦА в 
Казахстане Жаннур Ашигали. 

То есть, в будущем цифровой 
тенге, а также другие CBDC можно 
будет использовать для осущест-
вления трансграничных переводов 
через SWIFT.    

«Решение о разработке CBDC-
коннектора является продолжени-
ем усилий SWIFT по взаимоувязке 
различных CBDC между собой и 
с фиатными деньгами. До этого в 
начале текущего года SWIFT раз-
работала специальную песочницу, в 
рамках которой в течение 12 недель 
было смоделировано почти 5000 
транзакций между двумя разными 
сетями блокчейнов и существую-
щими платежными системами на 
основе фиатных денег. В работе пе-
сочницы приняли участие 18 орга-
низаций, в том числе центральные 
банки Франции, Германии и Синга-
пура, а также 15 крупных коммер-
ческих банков. Вместе с тестовым 
запуском коннектора SWIFT также 
анонсировал второй этап песочни-
цы, в ходе которого будут изучены 
дополнительные виды цифровых 
транзакций. Список участников при 
этом увеличился до 30», – говорится 
в отчете Halyk Finance.

Конечной целью всех этих тестов 
является обеспечение так называ-

емой интероперабельности (со-
вместимость, возможность взаи-
модействия) различных цифровых 
валют и традиционных платежных 
систем между собой. Одним из 
рисков, связанных с цифровыми 
валютами, является их фрагмен-
тация, поскольку каждая цифровая 
валюта имеет свою собственную 
экосистему и особенности.     

Следовательно, интеропера-
бельность между традиционными 
системами и цифровыми валю-
тами имеет решающее значение 
для обеспечения безопасности 
и бесперебойности транзакций, 
особенно в случае трансграничных 
платежей.

«В целом мы считаем это по-
зитивным событием для даль-
нейшего развития национальной 
платежной системы и цифрового 
тенге в частности. Возможность 
трансграничных переводов и ин-
теграция с такой международной 
системой, как SWIFT, повысит до-
верие к цифровому тенге, полно-
ценный запуск которого планиру-
ется к концу 2025 года», – уверены 
аналитики Halyk Finance.

Эксперт АКРА полагает, что 
цифровой тенге со временем за-
ймет свое место в финансовой 
инфраструктуре. Сервисы будут 
пилотироваться и запускаться 
шаг за шагом. По итогам анали-
за обратной связи от клиентов, 
бизнеса и банков система будет 
совершенствоваться. «Рисками 
все еще могут выступать вопросы 
безопасности, так как различные 
цифровые валюты могут иметь раз-
личные технические особенности 
в зависимости от их экосиситем, 
и именно сопряжение и взаимо-
совместимость может данные 
риски снизить. Из преимуществ и 
итоговых выгод можно выделить 
предполагаемый рост доверия к 
национальной цифровой валюте, 
усиление прозрачности, рост ко-
личества итоговых транзакций», 
– заключил Жаннур Ашигали.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

Миссия семинара Freedom 
Holding Corp. состояла в том, 

чтобы доступно и аргументиро-
ванно познакомить участников с 
фишками инноваторов, креатив-
ным поиском финансовых гигантов 
и всех тех, кто уже сегодня меняет 
наше будущее. Одно неоспоримо: 
знание тайн финансовых инно-
ваций, глобальных трендов и по-
следних достижений технологий 
дает неоспоримое конкурентное 
преимущество для успеха на рынке.

Спикеры рассказали, как AI 
(artificial intelligence – искусствен-
ный интеллект) в банках меняет 
кредитование, о динамике раз-
вития рынка онлайн-платежей, о 
подходах к моделированию рисков 
и управлению убыточностью. Ин-
терес у участников семинара вы-
звали выступления об инновациях 
и перспективах страхования жизни, 
о ESG-регулировании финансового 
рынка, рекомендации по практиче-
скому чтению финансовой отчет-
ности. Также было презентовано 
новое отраслевое исследование 
Freedom Finance Global. 

Как рассказал генеральный ди-
ректор группы компаний Freedom 
Technologies Роман Миникеев, ры-
нок платежей в Казахстане – один 
из самых активно развивающихся 
рынков. Сегодня даже люди пре-
клонного возраста стремятся ку-
пить товар, например, на Зеленом 
базаре, расплачиваясь банковскими 
картами, которые постепенно зат-
мевают наличные деньги.

Сейчас ветераны инноваций, 
крупные игроки ищут решения, 
способные придать новые им-
пульсы платежной революции, 
сделать способ оплаты товаров 

онлайн нашей привычкой. При 
этом, электронная торговля в 
Казахстане стремительно разви-
вается, продажи в секторе растут 
двузначными темпами. Главное, 
что распространение в стране 
технологий безналичных плате-
жей несет экономический эффект 
для всех ее участников. Ориенти-
ровочная выгода коммерческих 
предприятий, услугодателей и 
потребителей за счет такой формы 
оплаты скоро составит порядка 7 
млрд долларов в год. 

В свою очередь, советник предсе-
дателя совета директоров Freedom 

Bank Айдос Жумагулов отметил, что 
искусственный интеллект – это не 
просто технология, а целая рево-
люция, которая меняет мир вокруг 
нас и делает его умнее, быстрее и 
лучше. AI особенно сильно транс-
формирует финансовую сферу, ко-
торая нуждается в новых решениях 
для удовлетворения потребностей 
своих клиентов и партнеров. Фи-
нансовые технологии (FinTech) – 
это тот сегмент, где AI раскрывает 
свой потенциал на «всю катушку» 
и показывает, на что он способен. 
Спикер познакомил участников с 
тем, как AI применяется в разных 
направлениях финансовой деятель-
ности, какие задачи и сложности 
он помогает преодолеть, и какие 
возможности он создает для фи-
нансового будущего. 

В целом семинар обосновал роль 
финансовых инноваций в обеспече-
нии развития финансового рынка 
и национальной экономики. Не-
обходимо научиться использовать 
преимущества новых финансовых 
продуктов, технологий и бизнес- 
процессов, одновременно отслежи-
вая и купируя возникающие в связи 
с ними риски. Семинар сформиро-
вал у участников представления о 
трендах инновационного развития 
финансовой системы в сегодняш-
них непростых условиях. Внедрение 
цифровых технологий коренным 
образом изменило индустрию фи-
нансовых услуг. Этот сдвиг помог 
миллиардам людей стать частью 
современной финансовой системы. 
Цифровая трансформация изме-
нила мировую и отечественную 
финансовую отрасль, предоставляя 
финансовые услуги людям, кото-
рым они нужны, независимо от их 
местонахождения.

SWIFT  
ВЫБРАЛА ТЕНГЕ 

СЕКРЕТЫ СЕРЬЕЗНЫХ ДЕНЕГСохраняющаяся 
нестабильная 
экономическая ситуация 
в мире отталкивает многие 
страны и компании 
от креативного решения 
преумножения капитала. 
Семинар в Алматы, 
организованный Freedom 
Holding Corp., показал 
привлекательность 
финансовых инноваций, 
высветил перспективы 
рынка в условиях новой 
экономики.

ИНТЕРЕС К ИНВАЛЮТЕ 
ОСТЫЛ
Объем нетто-продаж обменными пунктами долларов 
США за январь-август 2023-го составил 1 трлн тенге – 
на 10,1% меньше, чем за аналогичный период прошлого 
года.

Тем временем чистые продажи обменными пунктами евро 
за год уменьшились на 27,2%, составив 158,8 млрд тенге. 
Больше же всего сократились нетто-продажи российских 
рублей: сразу в 26 раз, до 10,3 млрд тенге.

Самый высокий спрос на доллары среди регионов РК 
традиционно пришелся на мегаполисы: так, объем нетто-
продаж американской валюты в Алматы составил 260,9 
млрд тенге, в Шымкенте – 218,5 млрд тенге, в Астане – 90,6 
млрд тенге.

Наименьшие объемы нетто-продаж долларов США были 
отмечены в Жетысуской (2 млрд тенге) и Улытауской (3,1 
млрд тенге) областях. Самые большие объемы чистых про-
даж евро также пришлись на мегаполисы: в Алматы – 64,3 
млрд тенге, в Шымкенте – 31,4 млрд тенге, а в Астане – 21,2 
млрд тенге.

Наименьшие объемы нетто-продаж евро, как и в случае 
с долларами США, наблюдались в Жетысуской (49,8 млн 
тенге) и Улытауской (123,5 млн тенге) областях. Еще в одном 
регионе был отмечен отрицательный объем нетто-продаж, 
то есть в обменники сдали больше евро, чем купили. Речь 
идет об Акмолинской области: минус 198,9 млн тенге.

А вот для российских рублей отрицательные объемы 
нетто-продаж обменными пунктами в текущем году были 
отмечены в 7 из 20 регионов РК. В первую очередь это 
Алматы: минус 15,4 млрд тенге за январь-август 2023-го. 
Следом идут Шымкент (минус 3,3 млрд тенге) и Актюбинская 
область (минус 2,6 млрд тенге).

Наибольшие положительные объемы нетто-продаж рос-
сийских рублей пришлись на Восточно-Казахстанскую (10,1 
млрд тенге), Карагандинскую (6,9 млрд тенге) и Акмолинскую 
(4,9 млрд тенге) области.

Ranking.kz
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АКТУАЛЬНО
Татьяна БИРЮКОВА, фото предоставлено 
компанией Air Astana, с сайта ООН 
и из открытых источников

ООН призвала крупные мировые 
компании включить эти прин-

ципы в свои стратегии. С того времени к ним 
начали присматриваться и в Казахстане.

ЧТО ТАКОЕ ESG?
Аббревиатура ESG расшифровывается как 

«экология, социальная политика и корпора-
тивное управление». По сути, это устойчивое 
развитие коммерческой деятельности, по-
строенное на таких принципах, как забота об 
окружающей среде (англ., E – environment); 
социальная ответственность (англ., S – 
social); высокое качество корпоративного 
управления (англ., G – governance).

ООН составила 17 целей устойчивого 
развития (ЦУР). Таким образом общество 
стремится решить следующие задачи: лик-
видировать нищету и голод, иметь хорошее 
здоровье, получать качественное обра-
зование, добиться гендерного равенства, 
вырабатывать и использовать дешевую и 
чистую энергию. 

В перечень ЦУР входит ответственное 
потребление и производство, борьба с из-
менением климата, сохранение морских 
экосистем и экосистем суши, обеспечение 
мира и правосудия, развитие партнерства 
в интересах устойчивого развития. 

Помимо ЦУР ООН существует Глобальный 
договор ООН, инициированный в июле 2000 
года, к которому также активно присоеди-
няются казахстанские бизнес-структуры. Это 
политическая платформа и практическая 
основа для деятельности компаний, при-
верженных идее устойчивого развития и 
практике ответственных отношений в биз-
нес-среде. Данный договор преследует цель 
достичь соответствия деловых операций 
и стратегий с десятью общепризнанными 
принципами в области прав человека, 
трудовых отношений, охраны окружающей 
среды и борьбы с коррупцией.

ESG уверенно шагает по планете. Если в 
начале 2000-х годов в США было всего 20 
компаний с ESG-рейтингом, то к 2020 году 
эта цифра выросла почти до 800. В странах 
СНГ принципы ESG также стремительно рас-
пространяются. В Центральной Азии наилуч-
ший ESG-показатель демонстрирует именно 
Казахстан, так как в стране очень развито 
регулирование в области устойчивого раз-
вития. Казахстанская биржа (KASE) активнее 
всех на пространстве СНГ продвигает кон-
цепт устойчивого развития: еще в 2015 году 
биржа присоединилась к SSЕ (Sustainable 
Stock Exchanges Initiative) – Инициативе 
ООН для устойчивых бирж, а в 2016-м вы-
пустила руководство по ESG-отчетности для 
компаний, основанное на методологии SSE.

В прошлом году правительство РК приняло 
концепцию инвестиционной политики до 
2026 года, согласно которой в республике 
планируется провести глубокий анализ 
ESG-практик и методов зеленого финан-
сирования. В этом году могут появиться 
предложения по внедрению принципов ESG 
в систему государственного планирования. В 
планах – анализ мер поддержки компаний, 
которые используют ESG-принципы.

Директор «Рейтингового агентства 
ESGQ», международный эксперт по устой-
чивому развитию Ерлик Каражан считает, 
что ESG-стандарты в Казахстане активно 
распространяются благодаря действиям 
правительства Казахстана, а также тре-
бованиям международных инвесторов к 
нашим компаниям.

Чтобы получить хорошую ESG-оценку, 
компании нужно соответствовать стандар-
там развития в трех категориях: социальной, 
то есть как компания относится к персо-
налу, поставщикам, клиентам, партнерам 
и потребителям. Имеют значение условия 
труда, гендерное равенство и инвестиции в 
социальные проекты. Казахстан имеет один 
из лучших показателей в этом отношении. 

Вторая категория – управленческая.  Речь 
идет о качестве управления компанией: 
прозрачность отчетности, зарплаты менед-
жмента, обстановка в офисе, отношения с 
акционерами, антикоррупционные меры. 

Наконец, третья – экологическая, то есть 
бережное отношение компании к окружаю-
щей среде. Разумеется, что для устойчивого 
развития компания должна соблюдать ба-
ланс между всеми критериями. 

ESG-рейтинг формируется независи-
мыми исследовательскими агентствами 
Bloomberg, S&P Dow Jones Indices, JUST 
Capital, MSCI, Refinitiv и др. Они оценивают 
развитие компаний по этим трем критериям.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ В ТРЕНДЕ ESG
Если раньше Центральную Азию представ-

ляли как рынок, далекий от ESG-повестки, как 

обычно думают об энергетических странах, 
то уже в 2021 году эксперты, в том числе из 
«РБК Тренды», которые следят за развитием 
ESG на Востоке, отметили вовлеченность 
региона в повестку устойчивого развития.

В регионе реализуется немало ESG-
инициатив, и совместно с такими с между-
народными финансовыми институтами и 
организациями, как Программа развития 
ООН, Международная финансовая корпо-
рация и Европейский банк реконструкции 
и развития, в том числе. 

Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан под-
писали и ратифицировали Парижское 
соглашение, плюс к этому утвердили ряд 
документов, направленных на реализацию 
концепции устойчивого развития. Как из-
вестно, в Казахстане еще в 2013 году была 
принята «Концепция по переходу к зеленой 
экономике», согласно которой планируется 
увеличить выработку электроэнергии от аль-
тернативных источников до 50% к 2055 году.

Также все три страны определились со 
сроками достижения углеродной нейтраль-
ности. Наша страна планирует достичь ее к 
2060 году. Если в Узбекистане и Кыргызстане 
углеродное регулирование отсутствует, то 
Казахстан начал проводить политику по 
линии ESG и устойчивого развития еще 
с начала 2010-х годов. И наша страна, по 
мнению зарубежных экспертов, имеет одно 
из самых развитых ESG-законодательств 
в СНГ. Здесь стоит упомянуть о том, что 
углеродная биржа (ETS-KZ) действует уже с 

2013 года. Казахстан имеет Экологический 
кодекс – это тоже ставит его в один ряд с 
прогрессивными странами. 

Многие казахстанские компании частично 
включили ЦУР в свои стратегии развития – 
нефтегазовые предприятия, крупные банки, 
системообразующие организации, в том 
числе и ведущий авиаперевозчик страны 
Air Astana.

РАСКРЫТИЕ ИНФОРМАЦИИ
Ни в одной из стран СНГ ESG-отчетность 

пока не является обязательной. ESG-
отчетность – это нефинансовая отчетность, 
в которой раскрываются цели и задачи по 
ответственному ведению бизнеса. 

К декабрю следующего года в нашей 
стране будут разработаны требования к 
содержанию годовых отчетов по ESG для 
листинговых компаний. Кроме того, Агент-
ство РК по регулированию и развитию 
финансового рынка планирует к концу 
2025 года ввести для банков требования 
по внедрению системы оценки ESG-рисков 
и ESG-раскрытий. 

7 июня 2023 года в рамках Astana 
Finance Days Агентство сообщило о планах 
по принятию Руководства для банков и 
финансовых организаций по раскрытию 
ESG-информации, которое станет обяза-
тельным к внедрению с 1 января 2024 года. 
Добровольные отчеты сейчас готовят около 
57% компаний, зарегистрированных на 
Казахстанской фондовой бирже.

PwC Kazakhstan уже не первый год создает 
рейтинги по раскрытию ESG-информации. 
В рамках исследования за 2020 год был со-
ставлен список 50 лучших компаний по рас-
крытию ESG-информации. В десятку вошли 
компании «КазМунайГаз», «Казатомпром», 
«КазТрансОйл», KEGOC, «Казахтелеком», 
«Байтерек», «Самрук Энерго», ЦАЭК, KAZ 
Minerals PLC, Народный банк Казахстана. 

«Раскрытие информации по экологи-
ческим, социальным и управленческим 
аспектам перешло из статуса «неплохо бы 
иметь» в статус «обязательно» в части годо-
вой отчетности или как отдельного отчета 
по ESG. ESG-информация нужна в первую 
очередь для оценки реальных изменений в 
бизнесе с целью его долгосрочного устой-
чивого развития», – сказала Наталья Лим, 
партнер PwC Kazakhstan.

Аналитики PwC Kazakhstan отметили, что 
качество раскрытия ESG-информации в от-
четах казахстанских компаний продолжает 
расти. Если средняя оценка по ТОП-50 от-
четов по итогам 2019 года составила 4,6 
балла, то оценка отчетов по итогам 2020 
года достигла 5,1 балла. Отчеты за 2021 
год также демонстрируют положительную 
динамику. Этому помогает поддержка ре-
гуляторов, прежде всего биржевых, а также 
усилия отдельных компаний. 

По итогам исследования 2021 года за-
метен серьезный прорыв по раскрытию 
социальных аспектов, включая управление 
персоналом. Прогресс по экологическим 

ESG В КАЗАХСТАНЕ: 
АКТУАЛЬНОСТЬ, 
ПРИВЕРЖЕННОСТЬ, 
СТРАТЕГИЯ
Первый индекс ESG появился в 2006 году. Со временем он обрел 
популярность в мире. ESG-принципы в том виде, как мы их 
сегодня знаем, впервые сформулировал бывший генеральный 
секретарь ООН Кофи Аннан. А в 2015 году впервые была 
проведена конференция по проблемам ESG. 

показателям ниже, так как многие компании 
еще не в полной мере понимают, какие 
экологические показатели актуальны для 
их профиля деятельности. 

Порядка 80% компаний в списке имеют 
листинг на KASE и требования биржи зна-
чительно влияют на раскрытие информации. 
При этом лидерами рейтинга становятся, в 
основном, компании, которые идут дальше 
регуляторных требований и стремятся к 
международным стандартам и трендам.

Аналитики PwC Kazakhstan отмечают 
тенденцию на поддержку ЦУР ООН среди 
казахстанского бизнеса. Если в отчетах по 
итогам 2019 года треть компаний сделали 
заявление о поддержке этой глобальной 
инициативы, то в отчетах по итогам 2020 
года их доля достигла почти половины. 10 
компаний из 50 рассказали, какие конкретно 
мероприятия и инициативы они проводят 
для поддержки достижения конкретных ЦУР. 
При этом важной задачей является выбрать 
те цели из 17, где компания может внести 
наибольший вклад.

Так, компания Air Astana, которая во всех 
рейтингах за 2019-2020-2021 гг. входит в 
ТОП-50 по раскрытию ESG-информации, 
утвердила для себя шесть из семнадцати 
Целей устойчивого развития (ЦУР) ООН: 
качественное образование, гендерное ра-
венство, достойная работа и экономический 
рост, снижение неравенства, борьба с изме-
нением климата, партнерство в интересах 
развития. Сосредоточившись именно на этом 
перечне целей, крупнейшая казахстанская 
авиакомпания масштабирует и делает более 
устойчивыми свои усилия в сфере следова-
ния принципам устойчивого развития.  

«Air Astana описывает в годовом отчете 
процесс определения существенных аспек-
тов устойчивого развития, в ходе которого из 
58 потенциальных аспектов было выбрано 
20 наиболее значимых», – говорится в до-
кументе «ТОП-50» лучших компаний по 
раскрытию ESG-информации. 

Компания планирует стать лидером в фор-
мировании лучших практик ESG в отрасли. 
В этом году Air Astana разработала ESG-
стратегию на 2023-2032 годы. Тем самым 
расширила свои инициативы в социальной 
ответственности и корпоративном управ-
лении с соблюдением высоких этических 
стандартов. В целях снижения углеродного 
следа, хотя на авиационную отрасль при-
ходится не более 2% глобальных выбросов 
CO2, Air Astana разработала Программу низ-
коуглеродного развития, которая включает в 
себя модернизацию парка воздушных судов. 
А в рамках партнерских отношений с ЕБРР и 
«КазМунайГазом» авиакомпания участвует 
в исследовании по изучению потенциала 
производства и потребления экологического 
авиационного топлива в РК. 

Реальный образец того, как работает ESG  
на практике, в частности принцип  

E – environment . Из переработанного 
вторсырья – отслуживших свое частей 

авиалайнера изготовлены стол и стулья

ВАЛЮТНЫЙ КУРС В СЕНТЯБРЕ
По итогам сентября курс тенге ослаб на 3,4% до 474,99 тенге за доллар США. 
Среднедневной объем торгов на Казахстанской фондовой бирже за месяц увеличился 
со 158 до 162 млн долл. США. Общий объем торгов составил 3,4 млрд долл. США.

По итогам первого квартала 2023 года 
валовой внутренний продукт (ВВП) по РК 
составил 23,6 трлн тенге, по сравнению с 
соответствующим периодом предыдущего 
года показатель увеличился в реальном 
выражении на 5%.

Наибольший рост валового региональ-
ного продукта (ВРП) продемонстрировал 
крупнейший мегаполис страны, Алматы: 
сразу плюс 13,9% за год, что более чем в 

2,5 раза превышает среднереспубликан-
ское значение. Высокие темпы роста ВРП 
также продемонстрировали Улытауская и 
Жетысуская области: плюс 13% и плюс 11,4% 
соответственно. В то же время есть и регионы, 
которые показали отрицательные результаты 
– Карагандинская и Актюбинская области.

В целом в структуре ВВП Казахстана наи-
большую долю занимает Алматы: 20,2% за 
январь-март 2023 года. Показатели прочих 

регионов значительно ниже. Так, на втором 
месте по доле в ВВП находится Атырауская 
область: 14,1%. Замыкает тройку лидеров 
Астана: 10,3%. В топ-5 также вошли Кара-
гандинская (6,9%) и Алматинская (4,3%) 
области. Наименьшую долю в ВВП РК за-
нимает Жетысуская область: 1,3%.

Наибольший вклад в рост ВВП также 
обеспечил Алматы: 2,51 п. п.

Finprom.kz

Продажи валюты для обеспечения трансфер-
тов из Национального фонда в республиканский 
бюджет за сентябрь составили 1155 млн долларов.  
Доля продаж из Национального фонда составила 
34% от общего объема торгов и не более 55 млн 
долларов США в день.   

В целях поддержания валютной доли пенсион-
ных активов ЕНПФ на уровне 30% Национальный 
банк в сентябре продолжил осуществлять покупки 
иностранной валюты на биржевых торгах, общая 

сумма которых составила 200 млн долларов США, 
или порядка 6% от общего объема рынка.

В рамках увеличения валютной доли активов 
АО «Казахстанский фонд гарантирования депо-
зитов» (КФГД) Национальным банком в сентябре 
были также осуществлены покупки валюты в 
размере 60 млн долларов США.

Валютных интервенций в сентябре Националь-
ный банк не проводил.

Nationalbank.kz

МАКСИМАЛЬНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПОЗИТИВ АЛМАТЫ 
В текущем году, несмотря на продолжающиеся глобальные геополитические потрясения, экономика Казахстана вошла 
в фазу экономического роста. Важную роль в этом играет развитие регионов и городов республики и их вклад в общее 
развитие РК.



ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

ТРАНСПОРТНЫЕ КОРИДОРЫ

ВИЭ

Леонид ТОВСТУХА, Шымкент, фото автора

Эта международная транспортная ма-
гистраль соединяет китайский порт 

Ляньюньган на Желтом море с российскими 
морскими воротами на Балтике – Санкт-
Петербургом. Длина нового транспортного 
коридора составляет 8461 километр, 3425 
километров из которых приходится на 
территорию Китая, 2787– Казахстана и 
2233 – России. 

Автомагистраль, пересекающая Казахстан 
с запада на восток, проходит через Актобе 
– Кызылорду – Шымкент – Тараз – Кордай 
– Алматы – Хоргос и далее простирается 
через Урумчи – Ланьчжоу – Чжэнчжоу – до 
портового города Ляньюньган на побережье 
Желтого моря.  Казахстанская часть проекта 
предусматривает перевод на I техническую 
категорию с четырехполосным движением 
1390 км дороги. Остальные участки пере-
ведены на II техническую категорию (гр. 
РФ – Мартук – Актобе – Карабутак – Кызы-
лорда). Проект имеет высокую важность для 
казахстанской экономики, став хорошим 
подспорьем для развития пяти крупных 
областей страны – Актюбинской, Кызы-
лординской, Туркестанской, Жамбылской 
и Алматинской, включая город Алматы, где 
в общей сложности проживает почти по-
ловина населения страны.

Важно и то, что по всему коридору при 
проектировании предусмотрели   улучше-
ние геометрических параметров трассы, 
включая повороты, видимость, уклоны, что, 
бесспорно, сказалось на безопасности дви-
жения. Также для улучшения экологической 

и санитарной обстановки изначально пред-
усмотрели объезды крупных населенных 
пунктов. 

Группа казахстанских журналистов в рам-
ках пресс-тура, организованного Посоль-
ством КНР в Казахстане, сделала остановку 
на одном из участков трассы, строительство 
которого вели специалисты филиала китай-
ской компании Sinohydro в Казахстане. Он 
является составной частью второго участка 
дороги «Шымкент – Жамбыл» и проходит по 
территории Туркестанской области.   

Строительные работы по проекту «За-
падная Европа – Западный Китай» на 
территории Южного Казахстана начались 
в 2011 году. Участок автодороги М-32 
«Граница РФ (на Самару) – Шымкент» был 
разделен на семь лотов, подрядчиками 
выступили семь компаний, отобранных 
по итогам проведения международного 
конкурса. Участок, строительство которого 
вела китайская компания, растянулся на 
40 км. Он начинается под Шымкентом, так 
что все, кто отправляется в сторону Тараза, 
могут оценить уровень комфорта движения 
по трассе, а значит, и качество строительства. 
Ширина дороги – 27,5 метра. Она имеет две 
полосы в каждом направлении. 

В рамках проекта компании предстояло 
построить высококачественную магистраль с 
использованием современных материалов, 
возвести многочисленные мосты и туннели. 

Предусмотренных 24 месяцев хватило для 
реализации проекта. В сентябре 2016 года 
сотрудники филиала компании Sinohydro 
завершили строительство и сдали в экс-
плуатацию важный отрезок дороги, сметная 

стоимость которого по контракту составляет 
около 94,05 миллиона долларов. Десятки 
местных жителей получили работу на объ-
екте. Они по ходу строительства осваивали 
специальности дорожных строителей, при-
кладывая максимум усилий для того, чтобы 
вникнуть во все тонкости, обеспечивающие 
безупречное выполнение профессиональ-
ных обязанностей. Лучшей мотивацией при 
этом служило то, что дорога им, их детям, 
внукам и правнукам будет служить не одно 
десятилетие, как это было в древности, когда 
Великий Шелковый путь стал проторенным 
маршрутом, связывающим страны и народы. 

Строительство участка транзитного кори-
дора «Западная Европа – Западный Китай», 
проходящего через юг Казахстана, как и 
прокладка караванных путей в древности, 
сформировало привлекательный маршрут 
для перевозки транзитных грузов и движе-
ния автолюбителей. Тем самым значительно 
сокращено расстояние между Китаем, Ка-
захстаном и Россией. Существенно меньше 
требуется времени для доставки грузов. 
Повысилась скорость и эффективность логи-
стики, снизилась нагрузка на транспортную 
инфраструктуру. И самое главное – все это 
вместе взятое содействует активному раз-
витию торговых отношений между странами. 

Это хорошо видно, глядя на то, как по 
международной трассе бесконечным по-
током движутся грузовые фуры. Водители, 

везущие грузы с запада на восток и в об-
ратном направлении, выбирают именно этот 
путь. И тому есть простое объяснение: если до 
реализации транснационального проекта, к 
примеру, морской путь от порта Ляньюньган 
до Санкт-Петербурга занимал до 45 суток, а 
по «Транссибу» – 14 суток, то на дорогу по 
автотрассе от Китайского до Балтийского 
моря отныне достаточно примерно 10 суток. 
Проект обеспечивает грузоперевозки по 
трем основным направлениям: Китай – Ка-
захстан; Китай – Центральная Азия; Китай 
– Казахстан – Россия – Западная Европа.

Историческим днем можно считать 16 
апреля 2009 года, когда в Пекине между 
Министерством транспорта и коммуникаций 
Казахстана и Министерством коммуникаций 
Китая был подписан меморандум о взаимо-
понимании при создании автотранспортно-
го коридора «Западная Европа – Западный 
Китай». Очередным шагом в процессе 
документального оформления трансгра-
ничного проекта стало подписание 11 июня 
2009 года в городе Алматы меморандума 
о взаимопонимании в области развития 
транспортных сетей между Европейской 
комиссией и МТК Казахстана. Тем самым 
транснациональный инфраструктурный 
проект, призванный укрепить связи между 
Европой и Азией, получил «зеленый» свет. 

Это фактически и запустило проект в 
практическую стадию реализации. Китай 

без промедления приступил к полно-
масштабной модернизации транспортной 
инфраструктуры дорог, ведущих в сторону 
Казахстана. Китайский участок автомобиль-
ной трассы был построен уже к 2016 году.

Высокие темпы строительства наших 
соседей продиктованы желанием рас-
ширить сотрудничество, учитывая, что в 
Евразии реализуется большое количество 
различных глобальных проектов, которые 
тем или иным образом связаны с Китаем 
и направлены на оптимизацию логистики 
товарных потоков. 

Наша страна к реализации столь гло-
бального проекта привлекла различные 
международные финансовые структуры, 
включая Международный и Европейский 
банки реконструкции и развития, а также 
Азиатский, Исламский и Евразийский банки 
развития. Строительство дороги позволило 
Казахстану реализовать свой транзитный 
потенциал, ведь наша страна, находясь на 
стыке Европы и Азии, имеет очень выгодное 
географическое положение. Девятая в мире 
по площади территория представляет, по 
сути дела, безальтернативную наземную 
транспортную связь с Россией, Европой и Ки-
таем. Соседство с государствами, имеющими 
огромные рынки сбыта, открывает широкие 
перспективы для развития отечественной 
транспортной системы и международных 
перевозок грузов, а также туризма. 
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Леонид ТОВСТУХА, Жамбылская область, 
фото автора

Впервые о ее концепции десять лет 
назад заявил председатель КНР Си 

Цзиньпин. За прошедшее с тех пор время 
реализовано много совместных проек-
тов, направленных на сближение двух 
стран и ставших драйвером развития 
экономики Казахстана.

ТУРБИНЫ В ПРЕДГОРЬЕ
Один из них – ТОО «Жанатасская 

ветровая электростанция», на котором 
побывали журналисты Казахстана. По-
ездку на предприятие организовало 
Посольство КНР в РК, приурочив ее 
к 10-летию инициативы «Один пояс, 
один путь».

Главный инженер ТОО «Жанатасская 
ветровая электростанция» Чжан Лян 
первым делом предлагает познакомить-
ся с пунктом управления ветровой элек-
тростанции. Отсюда идет управление 
турбинами и прочим оборудованием, 
установленным на станции. На стенах 
висят огромные мониторы, отобража-
ющие параметры каждого «ветряка». 
Дежурные диспетчеры отслеживают 
все показатели, чтобы своевременно 
зафиксировать малейшие отклонения 
от нормы в работе. 

– На момент строительства наша 
ветровая электростанция была самой 
мощной не только в Казахстане, но и 
в Центральной Азии, – Чжан Лян оз-
вучивает детали проекта. – На горной 
возвышенности установлено 40 турбин 
Энвижн. Мощность каждого ветроэнер-
гетического блока составляет 2,5 мега-
ватта. Общая производственная мощ-
ность проекта – 100 мегаватт. Средняя 
ежедневная выработка достигает 1 млн 
киловатт чистой электроэнергии. Она 
отправляется в сети АО «КЕГОК». 

Огромные турбины, расположенные 
на возвышенности, стали местной 
достопримечательностью, которой 
жанатасцы по праву гордятся. И есть 
чем. Выглядят «ветряки» весьма пре-
зентабельно, обращая на себя внимание 
всех, кто проезжает по трассе. Они рас-
положены в два ряда по 23 и 9 турбин 
и два кластера по 4 турбины в каждом, 
соединенных между собой 35кВт линией 
до повышающих трансформаторов.

Высота каждой башни – 90 м, длина 
лопастей – 59 м с максимальной ши-
риной в три метра. Детали выполнены 
из композитного материала, в составе 
которого стекловолокно и смолы, а вот 
металла материал почти не содержит.  

Башня полая, и я не упустил воз-
можности, чтобы зайти вовнутрь, на 
миг почувствовав себя космонавтом, 
осваивающим космическую ракету. 
Таких ассоциаций добавляла внутрен-

няя лестница, ведущая ввысь башни 
турбины.  

– Конструкции доставляли автомо-
бильным транспортом, – предваряя 
вопрос о транспортировке таких махин, 
проинформировал Чжан Лян. – Для 
монтажа понадобился подъемный кран 
мощностью 700 тонн. Турбины смогут 
отработать 20 лет без капитального 
ремонта и замены.

Главного инженера вполне можно 
назвать первопроходцем, ведь он стоял 
у истоков строительства Жанатасской 
ветровой электростанции, впрочем, как 
и развития возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в нашей стране.  

– Казахстан является хорошим со-
седом Китая, поэтому я так долго нахо-
жусь здесь, – утверждает Чжан Лян. – Я 
вложил много труда в строительство 
ветровой станции, вижу плоды и могу 
сказать, что они хорошо сказываются 
на жизни местного населения, дают 
отдачу и положительно отражаются на 
развитии альтернативной энергетики 
в Казахстане. 

Строительство ветровой электростан-
ции в равных долях профинансировали 
китайская компания, которой принадле-
жит 80% акций, и частная казахстанская 
компания, владеющая 20% акций. 70% от 
общей суммы финансирования является 
кредитом, поступившим от синдиката, 
возглавляемого Азиатским банком ин-
фраструктурных инвестиций (АБИИ), 
Европейским банком реконструкции 
и развития (ЕБРР) и Промышленно-
коммерческим банком Китая в Алматы. 

Первые турбины к сети подключили 
30 сентября 2020 года. Полный ввод в 
эксплуатацию осуществлен в июне 2021 
года. В проект вложено 150 млн долларов. 

На станции установлено самое со-
временное оборудование китайского 
производства, изготовленное по не-
мецкой технологии. Оно отвечает всем 
стандартам качества. По сравнению с 
теплоэнергостанцией той же мощно-
сти, ветровая станция может ежегодно 
экономить свыше 109 тысяч тонн угля, 
тем самым сокращая выбросы диоксида 
серы, оксидов азота и диоксида углеро-
да. С точки зрения экологии и охраны 
окружающей среды – сплошные плюсы.

Выбор площадки под ветровую стан-
цию близ города Жанатаса, являюще-
гося центром добычи фосфоритов для 
производства удобрений, не случаен.  
Местность отличается уникальным ве-
тровым потенциалом, где скорость ветра 
составляет в среднем 7-8 м/с. Причем 
сильные ветра здесь дуют круглый год. 

К тому же, рядом расположена под-
станция «Опорная» КЕГОК. Это важная 
составляющая, которая учитывалась 
при выборе места для строительства 
ветровой электростанции. 

Есть также свободные земельные 
участки, строительство на которых объ-

екта ВИЭ не несет особой экологической 
нагрузки. В нескольких километрах рас-
положен город, что важно с точки зрения 
подбора и подготовки кадров из числа 
местного населения. 

РАБОТА РЯДОМ С ДОМОМ 
Один из тех, кто уже получил работу 

на предприятии, 20-летний Андрей 
Чирков. Два года назад он окончил Жа-
натасский многоотраслевой колледж 
по специальности слесарь горного 
оборудования и пришел на работу на 
ветровую станцию. 

– Я узнал, что набирают персонал из 
числа местных жителей, подал резюме 
и прошел собеседование, – рассказывает 
историю своего трудоустройства Андрей 
Чирков. – Прошел трехмесячную стажи-
ровку, которую совмещал с обучением, 
проходившим непосредственно на рабо-
чем месте. После проверки полученных 
знаний получил постоянную работу.  

По мере подготовки местных кадров 
они замещают китайских специалистов. 
Есть среди них жители Алматы, Тараза, 
Шымкента, но большинство – из Жаната-
са и близлежащих населенных пунктов. 

– Мой друг Асылбек недавно прошел 
собеседование по срочному набору и 
сейчас проходит стажировку, – добав-
ляет мой собеседник. – Упор при наборе 
делают на жителей Жанатаса, учат, что-
бы стали профессионалами своего дела. 
Здесь сложился хороший коллектив. Все 
относятся с пониманием, есть возмож-
ность карьерного роста.  

Главный специалист предприятия 
Ильяс Нусыров приехал на работу из 
Алматы. Рассказывает, что из 31 сотруд-
ника только 6 человек граждане Китая, 
остальные – казахстанцы. 

– Когда шла установка ветровых 
турбин первого этапа проекта, монтаж 
осуществляли в основном специалисты 

из Китая, – говорит Ильяс Нусыров. – 
Местных кадров с такой квалификацией 
в Казахстане не готовят, и найти их было 
невозможно. Поэтому и начали готовить 
сами. За полгода до ввода первого этапа 
станции в эксплуатацию объявили на-
бор, начали обучение, успешно решив 
вопрос замещения кадров. 

Иногородним сотрудникам предо-
ставляется комната в административно-
бытовом корпусе, третий этаж которого 
оборудован под общежитие. Здесь не 
только спальные места и санузлы, но 
и спортивный зал, столовая, комнаты 
отдыха. Предусмотрено все, чтобы 
приезжие сотрудники после трудовой 
смены могли полноценно отдохнуть, 
восстановить силы и провести свободное 
время с пользой для себя. 

Жителей Жанатаса на работу и с рабо-
ты доставляет специальный транспорт. 
Если учесть, что уровень оплаты труда 
здесь выше, чем в других компаниях 
Жанатаса, то устроиться на работу в 
ТОО «Жанатасская ветровая электро-
станция» считается очень престижным. 

Чтобы ближе познакомить с произ-
водством и рассказать, что такое аль-
тернативная энергетика, на станции 
организуют Дни открытых дверей, 
приглашая педагогов, учащихся коллед-
жа, школьников и местную молодежь. 
Такие встречи являются частью рабо-
ты по профориентации, позволяющей 
выпускникам выбрать специальности, 
гарантирующие работу рядом с домом. 

Людям импонирует тот факт, что 
инвестор не ограничивается только 
производством. И подчеркивают, что 
после ввода станции в эксплуатацию 
жизнь в городе изменилась. Перемены 
ощутили не только те, кто получил 
работу. Китайская компания вложила 
средства в восстановление многоэтаж-
ных жилых домов, ремонт квартир и 

крыш домов инвалидам, многодетным 
семьям, озаботилась облагораживанием 
парков, построила бассейн. Центральной 
районной больнице Сарысуского района 
подарили автомобиль скорой медицин-
ской помощи.

Вместе с проектом ВИЭ компания 
уделила внимание реконструкции обо-
рудования и сетей КЕГОК, в которые 
«вливает» произведенную электроэнер-
гию. После завершения работ они будут 
переданы на безвозмездной основе 
казахстанской компании по управлению 
электрическими сетями.  

В ТОО «Жанатасская ветровая электро-
станция» сейчас идет набор и подго-
товка специалистов для обслуживания 
второго этапа проекта, сдача которого 
в эксплуатацию предстоит в декабре 
текущего года. 

ЗА ПРОЕКТОМ ПРОЕКТ 
– Мощность второй очереди проекта 

будет такой же, как и первой – 100 ме-
гаватт, но турбины будут помощнее, – 
вводит в курс дела Чжан Лян. – Их будет 
только   21. Технологии не стоят на месте, 
развиваются, и инвестор использует са-
мые современные из них. За прошедшие 
годы с начала первого проекта прогресс 
шагнул вперед. Этот энергетический 
проект, инвестируемый и реализуемый 
корпорацией SPIC в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь», также является 
ключевым китайско-казахстанским 
проектом сотрудничества в области 
энергетики. Мы продолжим поиск новых 
проектов для внедрения современных и 
передовых технологий, используемых 
в настоящее время в Китае для произ-
водства чистой энергии. У Казахстана в 
этом плане есть огромный потенциал. 

Чжан Лян рассказал, что на прошед-
шем недавно китайско-казахстанском 
форуме в китайском городе Сиане 
подписан меморандум о строительстве 
ветровой электростанции мощностью 
1000 мегаватт с накопителем. 

В середине сентября подобный форум 
прошел в Казахстане. Для участия в нем 
пригласили руководство и сотрудников 
министерств и ведомств, заинтересован-
ных в развитии энергетики, студентов 
и преподавателей вузов. Итогом стало 
подписание многосторонних меморан-
думов о сотрудничестве по развитию 
объектов ВИЭ, накопителей, а также 
подготовке кадров для их эксплуатации. 

– Мы уверены, что не только будем сами 
развиваться, но и развивать в Казахстане 
спектр альтернативной энергетики и 
производство высокотехнологичного 
оборудования, – заключает Чжан Лян. – У 
нас очень богатый опыт в этой сфере. Мы 
готовы и можем развивать проекты ВИЭ 
плюс. То есть, строить комбинированные 
объекты, на которых параллельно соз-
даются сельскохозяйственные объекты. 
В Китае есть предприятия, на которых 
наверху солнечные панели, а внизу – 
рыбоводческие фермы. Мы рады будем 
любому формату развития, который нам 
определит правительство Казахстана. 
Все они в состоянии изменить жизнь 
местного населения, обеспечив работой и 
постоянным доходом. Наша задача вме-
сте с развитием объектов ВИЭ, вместе с 
выработкой и поставкой электроэнергии 
улучшать жизнь местного населения.

ДОРОГ СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ
Строительство международного транспортного коридора 
«Западная Европа – Западный Китай», возродившего 
межконтинентальный древний маршрут Великого Шелкового 
пути, стал крупнейшим инфраструктурным проектом, 
реализованным в тесном сотрудничестве между Казахстаном 
и Китаем в рамках проекта «Один пояс, один путь».

ЭНЕРГИЯ ВЕТРА  
СЛУЖИТ ЛЮДЯМ
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото из архива автора

Бизнес-форум был приурочен к 
10-летию маршрута и 60-летию 

порта. Масштабное международное 
мероприятие стало площадкой 
для принятия обоснованных стра-
тегических решений, адаптации 
бизнес-стратегий и активного 
участия бизнеса в развитии ТМТМ 
и отрасли в условиях стремительной 
цифровизации. В нем участвовали 
представители компаний-гру-
зоперевозчиков из Казахстана, 
США, Азербайджана, Турции, ОАЭ, 
Грузии, Латвии, Сингапура из 10 
стран, а также Европейского банка 
реконструкции и развития, между-
народные эксперты и другие. Они 
обсудили актуальные вызовы рын-
ка, активизацию инвестиционного 
сотрудничества, расширение торго-
во-экономических связей. 

Эксперты рассмотрели перспек-
тивные меры для диверсификации 
маршрутов и развития инфра-
структурных проектов, требующих 
инвестиций, а также обсудили ди-
намику изменений традиционных 
маршрутов и цепочек поставок в 
Евразии, включая возможности вза-
имосвязанности маршрута Тран-
съевропейской транспортной сети.

На панельных сессиях «Мульти-
модальные перевозки и цифро-
визация», «Инфраструктура – же-
лезнодорожный, автомобильный и 
морской транспорт» обсуждались 
стратегические вопросы партнер-
ства. Участники форума отметили, 
что под влиянием текущих трендов 
в мировой экономике из-за гео-
политических перемен серьезной 
трансформации подвергается 
конфигурация евроазиатских 
транспортных потоков. Между тем 
постоянное развитие азиатских 
регионов, увеличение грузопере-

ИННОВАЦИИ И РАЗВИТИЕ 
В ЭПОХУ ВЫЗОВОВ

Динамично меняющаяся 
обстановка в Каспийском 
море в регионе 
Транскаспийского 
международного 
транспортного маршрута, 
актуальные вызовы 
рынка, наращивание 
партнерских связей 
и содействие взаимной 
торговле – такие темы были 
озвучены в ходе бизнес-
форума «ТМТМ-2023: 
Инновации и развитие 
в эпоху цифровизации», 
прошедшего в морской 
столице Казахстана – Актау.

возок и мирового товарооборота, 
а также высокотехнологичные 
товары с кратчайшими сроками 
доставки создают новые вызовы 
и возможности для транспортной 
логистики.

Было отмечено, что, к примеру, 
в рамках цифровизации между 
портами Актау и Баку создана 
электронная база для предвари-
тельного обмена информацией о 
переваленных контейнерах, пор-
тал с личными кабинетами для 
клиентов по отслеживанию груза 
и онлайн-контроль (подписание 
документов с помощью ЭЦП). 
Планируется в будущем наладить 
калькулятор оценки грузов, расши-
рить платежные системы, внедрить 
обмен электронными данными 
с сухими портами нацкомпании 
«Қазақстан темiр жолы». 

Как отметили представители 
портов Актау и Курык, на данный 
момент средний срок доставки 
грузов по ТМТМ составляет 55 дней, 
в некоторых случаях груз идет доль-
ше – 78 дней (США – Узбекистан). 
Этот срок можно уменьшить за счет 
снижения сроков нахождения гру-
зов в портах. А вот объем составляет 
только одну треть от возможного.

Между тем было отмечено, что 
динамика перевозок грузов по 
ТМТМ за январь-август 2023 года 
выросла на 85,3% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. Это более 1,7 миллиона тонн 
груза. Реконструкция и увеличе-

ние железнодорожных перевозок 
между Турцией и Грузией позволит 
увеличить грузопоток, по оценкам, 
с 3,5 млн тонн до 11 млн тонн к 
2030 г., что также откроет возмож-
ность отправки грузов дальше – в 
страны Балтии и Скандинавии. К 
слову сказать, Грузия уже работает 
над проектом ТМТМ, осуществляя 
строительство терминала, который 
сможет накопить от 75 до 200 тыс. 
тонн товара и принимать единов-
ременно под загрузку до 5 судов. 

Развитие и возможности фи-
нансирования проектов ТМТМ 
изучают также ЕБРР и Азиатский 
банк развития.

В свою очередь представители 
компаний-грузоотправителей в 
своих выступлениях призывали 
активно развивать инфраструк-
туру транспортных коридоров и 
усиливать интеграцию в условиях 
высокой конкуренции. Транска-
спийский маршрут, соединяющий 
Китай и европейские страны через 
Казахстан, Азербайджан и Грузию, 
играет ключевую роль в этом про-
цессе. Участники дискуссий призва-
ли бизнес быть гибкими и адаптив-
ными к постоянным изменениям в 
технологиях и использовать новые 
возможности для решения вызовов 
в сфере транспорта и логистики.

В рамках программы форума 
прошли очередные заседания ра-
бочей группы и общего собрания 
ОЮЛ «Международная ассоциация 
«Транскаспийский международный 

транспортный маршрут», в ходе 
которых был отмечен рост объемов 
перевозок по маршруту, а также 
подписан ряд документов. В том 
числе  Соглашение о взаимодей-
ствии и мерах ответственности при 
организации перевозок грузов в 
составе контейнерных поездов по 
маршруту ТМТМ с использованием 
фидерных судов, Соглашение об 
организации контейнерных пере-
возок в прямом международном 
железнодорожно-водном сообще-
нии с участием фидерных судов 
между портами Каспийского моря 
(Актау – Баку).

Помимо этого, прошла цере-
мония подписания договоров с 
новыми членами ассоциации. В ее 
состав приняты такие компании 
как Alport (Азербайджан), БМФ порт 
Бургас (Болгария), Semurg Invest 
(Казахстан), LTG Cargo (Литва), 
«Global DTC Pte.Ltd» (Сингапур) и 
ТОО «Исткомтранс» (Казахстан). 
Таким образом, состав Ассоциации 
ТМТМ увеличился до 25 компаний 
и представлен 11 странами. 

Для Казахстана ТМТМ является 
наиболее оптимальным маршру-
том для экспорта энергоресурсов 
на Запад. Развитие и наращива-
ние потенциала ТМТМ позволит 
Казахстану экспортировать нефть 
через Азербайджан в Европу в 3-х 
направлениях: по железной до-
роге из Баку до порта Батуми, по 
трубопроводу Баку – Супса и Баку 
– Тбилиси – Джейхан.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

ТОО «Шыгысэнерготрейд» для 
потребителей электро-

энергии в Восточно-Казахстанской 
области и области Абай подало заявку 
на согласование изменения предель-
ного тарифа в сторону очередного 
повышения. Среди причин увеличения 
цен на электроэнергию называется 
изменение модели оптового рынка: 
энергоснабжающие организации 
осуществляют покупку электрической 
энергии в целях энергоснабжения 
своих потребителей у единого за-
купщика электрической энергии и 
(или) у нетто-потребителей. В числе 
причин: рост средневзвешенной цены 
на передачу электрической энергии 
в проекте тарифа на 2023 г. на 1,140 
тенге на кВт*ч к действующей струк-
туре тарифа и др. 

Проект дифференцированных 
предельных цен на электроэнергию 
таков: тариф для бытовых потреби-
телей в размере 15,343 тенге/ кВт*ч; 
тариф для прочих потребителей в раз-
мере 30,835 тенге/ кВт*ч; тариф для 
производителей социально значимых 
продовольственных товаров – 25,534 
тенге/ кВт*ч; для бюджетных органи-
заций – 54,806 тенге/ кВт*ч. 

Как сообщил заместитель пред-
седателя правления по экономике и 
финансам АО «Объединенная Энер-
гоСервисная компания» (ОЭСК) Тимур 
Уразов, с 1 июля 2023 года изменилась 
работа рынка электрической энергии 

республики. Если ранее «Шыгысэнер-
готрейд» закупал товар напрямую у 
энергопроизводящих организаций 
ВКО и Павлодарской области – ТЭЦ, 
ГЭС и ГРЭС, то теперь можно закупать 
электроэнергию только у единого 
закупщика, который определен госу-
дарством. А именно – у ТОО «Расчет-
но-финансовый центр по поддержке 
возобновляемых источников энергии». 

«Мы ранее формировали наш 
портфель закупочной электроэнергии 
с учетом самых низких цен по Респу-
блике Казахстан. Но в связи с тем, 
что 1 июля текущего года изменились 
правила на оптовом рынке электро-
энергетики, теперь мы не имеем права 
закупать ее напрямую у станций. По-
этому балансирующий рынок с 1 июля 
начинает утяжелять себестоимость 
энергии для «Шыгысэнерготрейда». 

С учетом этого балансирующего рын-
ка, с учетом увеличенных расходов на 
национальную сеть KEGOC и с учетом 
увеличенных расходов по тарифу ОЭСК, 
мы подали заявку на изменение тарифа. 
В настоящее время она находится на 
рассмотрении, то есть окончательный 
ответ – за уполномоченным органом», 
– пояснил Тимур Уразов.

Предприниматели региона считают, 
что нагрузку и ответственность за это 
должно взять на себя государство, 
которое вносит изменения в рынок, не 
оценивая вытекающие из этого риски 
роста цен для простых граждан. На 

заседании Совета торговли и услуг в 
Палате предпринимателей Восточно-
Казахстанской области субъекты биз-
неса из разных сфер выразили свои 
опасения, касающиеся последствий 
грядущего повышения тарифов на 
электроэнергию. 

«Согласно поданной заявке, тариф 
без НДС для прочих потребителей, 
или, иначе говоря, потребителей, ис-
пользующих электрическую энергию 
не для бытовых нужд, а это преиму-
щественно бизнес, возрастет с 23,554 
тенге/кВт*час до 30,835 тенге/кВт*час. 
Таким образом, планируется повыше-
ние тарифа на 7,3 тенге/кВт*час, оно 
довольно существенное. 

Кроме того, повышение пред-
усматривается и для остальных по-
требителей электроэнергии, в том 
числе для производителей пищевой 
продукции социального назначения, 
с достижением показателя тарифа 
21,067 тенге/кВт*ч», – констатировал 
председатель Совета торговли и услуг 
Роман Честных. 

По его словам, если заявка будет 
утверждена, то повышение скажется 
больше на потребителях, на обычных 
физических лицах, кроме того, деньги, 
которые пойдут в повышение тарифа 
для бизнесменов, лягут в стоимость 
конечного товара.

«Есть ли вообще какая-то периодич-
ность повышения цен? Я понимаю, что 
это изменение в законодательстве 

произошло, но мы же тоже как-то 
должны к этому готовиться. Допустим, 
у нас у всех есть определенные пла-
ны, мы участвуем в определенных 
конкурсах, мы где-то рассчитываем 
определенные траты, и тут получается 
так, что у нас без предупреждения 
раз в три месяца повышают тариф 
практически на 28%.  

Если взять, к примеру, мой бизнес, 
я ранее 2,7 млн в месяц платил за 
электричество, а теперь эта плата 
вырастет почти до 3,5 млн тенге. Это 
очень серьезная нагрузка, непредви-
денные расходы, которые мы должны 
соблюдать. При этом у нас есть свои 
контракты, где такое повышение цены 
не предусмотрено», – недоумевает 
директор ТОО «Жарма тас жолы» 
Куаныш Атабаев. 

А председатель Восточно-Казах-
станского областного филиала Ас-
социации торговых предприятий РК 
Владимир Бердник напомнил о том, 
что с 2017 года на законодательном 
уровне было закреплено обязательное 
требование о том, что накрутка в сфере 
розничной торговли на социально 
значимые товары должна составлять 
не более 15%.  

«Мы шесть лет это исполняем. А по-
чему на электроэнергию не сделают 
такую поправку? Нужен такой закон, 
который бы запрещал им повышать 
тарифы на электроэнергию в течение 
хотя бы одного года», – предложил он. 

Итогом бурных обсуждений стало 
предложение предпринимателей. Суть 
его такова: если государство ввело по-
средника и решило уравнять для всех 
регионов тарифы на электроэнергию, 
то и вся нагрузка за принятое решение 
должна лечь на плечи государства, 
поэтому они предложили перераспре-
делить планируемое повышение на 
бюджетные организации, как одну из 
четырех категорий дифференциации 
тарифов. Предложение бизнеса на-
правлено Палатой предпринимателей 
ВКО в ДКРЕМ.

А БИЗНЕС ПРОТИВ, 
ИЛИ О ЧЕМ НАПИСАЛИ В ДКРЕМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ВКО

Бизнесмены 
Восточного Казахстана 
недоумевают: почему 
в регионе с большими 
энергоресурсами возникает 
необходимость повышения 
тарифа? Изменение работы 
рынка электрической 
энергии Казахстана 
и грядущее повышение 
электроэнергии может 
привести к проблемам 
и предпринимателей, 
и рядовых потребителей. 

НА КРЫЛЬЯХ 
МЕЧТЫ…
Весной этого года авиакомпания Air Astana 
запустила социальный проект «Жас Кыран» 
по поддержке талантливой молодежи 
Казахстана. На этой неделе авиакомпания 
чествовала первых участников – 
обладателей дорожного гранта в рамках 
данной программы. 
Айгуль БЕЙСЕНОВА

Президент Группы компаний Air Astana Питер 
Фостер в своем обращении к участникам проекта 

сказал: «В Казахстане подрастает талантливое поколе-
ние молодых людей с большой тягой к знаниям. И мне 
приятно видеть такую молодежь, которая своей энер-
гией и знанием приведет страну к росту и развитию.   

Несмотря на все вызовы времени, Казахстан ждет 
светлое будущее благодаря таким одаренным ребятам, 
каких мы видим сегодня. Хотелось бы поблагодарить 
всех, кто оказывает нам поддержку в осуществлении 
этого проекта. Особую признательность выражаю 
независимым членам жюри, выполняющим кропот-
ливую работу по отбору кандидатов для присуждения 
дорожного гранта проекта «Жас Кыран»». 

В состав независимого жюри вошли: руководитель 
по коммуникациям благотворительного фонда «Аяла» 
Наталья Еськова, редактор газеты «Время» Елена Ко-
эмец и руководитель ассоциации образования Роза 
Шарипова.

Обладателями дорожного гранта стали шесть юных 
казахстанцев. Из них трое уже воспользовались 
грантом и заняли в международных конкурсах при-
зовые места. Так, ученик 11-го класса лицея «Білім-
Инновация» из города Актобе Артур Ким завоевал 
бронзовую медаль на 7-й Европейской олимпиаде по 
физике в Ганновере (Германия); ученик 11-го класса 
школы N°54 Алматы Матвей Рыбалкин занял второе 
место на международном соревновании по робото-
технике в Пекине (КНР); ученица столичной школы 
N°9 «Зерде» для одаренных детей Диана Тыныштык, 
получила звание международного мастера спорта на 
10-м международном шахматном фестивале в Праге 
(Чехия). Еще трое школьников до конца этого года 
примут участие в международных конкурсах в Вели-
кобритании и ОАЭ.

По словам члена жюри Натальи Еськовой, благодаря 
программе «Жас Кыран» и несомненно благодаря пе-
дагогам, родителям, тренерам, репетиторам, опекунам 
у детей есть уникальная возможность выступать на 
самых престижных международных площадках. 

«Уникально все – полная прозрачность проекта и в 
оценках, и в принятии решений, и скорость, с которой 
предоставляются дорожные гранты, и точность, куда 
едут дети в самые разные уголки земного шара, вместе с 
сопровождающими. И пусть первые участники проекта 
станут ярким примером для всех, кто только планирует 
принять участие в этой программе», – отмечает она. 

По словам Елены Коэмец, в Казахстане очень много 
одаренных и талантливых детей: «Жас Кыран – это 
открытие новых возможностей по разным направ-
лениям, чтобы у талантливой молодежи был стимул 
в осуществлении их достойной мечты. Думаю, что со 
временем проект будет расширяться, с еще большим 
охватом талантливой молодежи нашей страны». 

Как отмечает Роза Шарипова, в отдаленных регио-
нах и уголках республики немало талантливых детей, 
мечтающих о своем вкладе в области науки, искусства, 
спорта, музыки и массе других направлений. Проект 
«Жас Кыран» является важным подспорьем в реализа-
ции таких стремлений и поддержке талантливый детей. 

«Эта поездка на олимпиаду по физике была очень 
важной для меня, потому что участие на таких ответ-
ственных состязаниях – бесценный опыт. Я мечтаю 
поступить в престижный университет, чтобы не только 
«грызть гранит науки», но и делать самостоятельные 
открытия. Участие в международных олимпиадах сти-
мулирует меня в желании стать ученым, добиваться 
результатов в области физики и делать свои открытия, 
внося посильный вклад в область этой науки. Спасибо 
всем моим педагогам, наставникам, членам жюри про-
екта и авиакомпании Air Astana, что помогают прийти 
мне к осуществлению этой мечты!» – отметил один 
из участников программы «Жас Кыран» Артур Ким.

Напомним, что для участия в проекте «Жас Кыран» 
необходимо записать видеообращение, заполнить за-
явку и отправить на адрес: zhaskyran@airastana.com 
не менее чем за 2 месяца до планируемой поездки. 
Участвовать в проекте могут граждане Казахстана в 
возрасте от 7 до 17 лет, имеющие официальное при-
глашение на соревнование, конкурс или олимпиаду.
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Алевтина ДОНСКИХ

Читателям отвечает замести-
тель председателя правления 

АО «Единый накопительный 
пенсионный фонд» Сауле ЕГЕ-
УБАЕВА. 

– Сауле Аскаровна, понятно, 
что тема налоговых платежей 
– это сфера не ЕНПФ, а налого-
виков. Но поскольку речь идет 
о пенсионных накоплениях из 
фонда, думаю, и у вас есть ком-
ментарии. В частности, в нашей 
почте есть такой вопрос: «Дей-
ствительно ли тем, кто досрочно 
изымал пенсионные накопления 
на покупку жилья, при выходе на 
пенсию полагается снижение на 
определенную сумму при оплате 
отсроченного ИПН»?

– Действительно, налогообложе-
ние пенсионных выплат осущест-
вляется в соответствии с Кодексом 
РК «О налогах и других обязатель-
ных платежах в бюджет», в котором 
предусмотрены особенности ис-
числения, удержания и уплаты ин-
дивидуального подоходного налога 
(далее – ИПН) с единовременных 
пенсионных выплат (ЕПВ). 

Удержание и перечисление сум-
мы ИПН при изъятии ЕПВ произ-
водятся ЕНПФ в государственный 
бюджет по одному из следующих 
способов на основании заявления, 
предоставленного физическим 
лицом: единовременно или при 
наступлении пенсионного возрас-
та в соответствии с установленным 
ЕНПФ графиком пенсионных вы-
плат.    

При наступлении пенсионного 
возраста, согласно Социальному ко-
дексу, ЕНПФ обеспечивает осущест-
вление пенсионных выплат полу-
чателям в порядке, установленном 
правительством республики, а 
указанный порядок и требования 
определены Правилами № 521. Так, 
согласно правилам, пенсионные 
выплаты осуществляются получа-
телям ежемесячно по установлен-
ному графику. Размер ежемесячной 
пенсионной выплаты в первый год 
определяется как одна двенадцатая 
годовой суммы пенсионных вы-
плат, исчисленной в соответствии с 
утвержденной методикой. При этом 
ежемесячная пенсионная выплата 

составляет в размере не менее 70% 
от прожиточного минимума.

Годовая сумма в первый год осу-
ществления пенсионных выплат 
рассчитывается как произведение 
суммы пенсионных накоплений на 
ставку выплат пенсионных нако-
плений – 6,5%. В последующие годы 
размер ежемесячной пенсионной 
выплаты определяется путем уве-
личения вышеуказанного размера 
за предыдущий год на ставку ин-
дексации пенсионных выплат – 5%.

Исходя из этого, сумма выплат 
напрямую зависит от суммы пен-
сионных накоплений. Поэтому в 
случае изъятия ЕПВ сумма выплат 
будет ниже по сравнению с сум-
мой выплат до изъятия ЕПВ. При 
этом, если имеются отложенные 
обязательства по уплате ИПН, то 
они распределяются равномерно, 
исходя из остатка накоплений на 
срок не более 16 лет, и ежемесячно 
вычитаются из суммы выплат. 

– В таком случае поясните, если 
были изъятия со счета, то как 
правильно составить заявление 
на выплату, надо ли эту опера-
цию специально указывать?

– Заявление на ЕПВ подается 
через уполномоченного оператора, 
одновременно в электронном виде 
получатель оформляет заявление 
об удержании ИПН одним из 2-х 
способов: единовременно при по-
лучении ЕПВ либо по достижении 
пенсионного возраста по графику 
пенсионных выплат (отложенное 
удержание ИПН). 

Заявление о назначении пенсион-
ных выплат в связи с наступлением 
пенсионного возраста подается 
единым бланком (как для выплат из 
государственного бюджета, так и для 
выплат из ЕНПФ) в Государственную 
корпорацию «Правительство для 
граждан» с предоставлением доку-
мента, удостоверяющего личность, а 
также сведений о банковском счете.

В заявлении о назначении пен-
сионных выплат информировать о 
получении ЕПВ и/или об отложен-
ном ИПН не требуется, поскольку 
вся информация о произведенных 
взносах, выплатах и удержаниях 
сохраняется в информационных 
базах ЕНПФ. Соответственно, ито-
говые расчеты пенсионных выплат 
из ЕНПФ будут производиться в 

информационных системах ЕНПФ 
с учетом фактической истории на-
коплений и изъятий каждого полу-
чателя индивидуально. 

–  Можно ли при оформлении 
пенсии сразу получить график 
выплат отсроченного ИПН?

– В случае отсроченного удержа-
ния уплата ИПН производится при 
достижении пенсионного возраста 
ежемесячно с сумм пенсионных 
выплат равными долями в течение 
не более 16 лет по установленному 
ЕНПФ графику пенсионных выплат.

График ИПН, исчисленного с ЕПВ, 
строится в соответствии с основным 
графиком пенсионных выплат пу-
тем деления суммы отсроченного 
ИПН на количество периодов в 
графике пенсионных выплат. Этот 
период, как уже говорилось, зависит 
от остатка накоплений на счете и 
не может превышать 16 лет с даты 
приема первого заявления на пен-
сионные выплаты.

В соответствии с Правилами, пен-
сионные выплаты устанавливаются 
со дня обращения и осуществляются 
до исчерпания пенсионных нако-
плений. ЕНПФ ежегодно производит 
перерасчет размера пенсионных 
выплат по установленному графику 
и, соответственно, перерасчет еже-
месячных сумм отложенного ИПН. 
При этом количество периодов в 
графике ежемесячных выплат может 
изменяться как в сторону увеличе-
ния, так и в сторону сокращения 
в зависимости от суммы остатка 
пенсионных накоплений на инди-
видуальном пенсионном счете, с 
учетом начисления инвестиционно-
го дохода и ежегодного перерасчета 
размера пенсионных выплат.

Информацию о предстоящей вы-
плате получатель может увидеть в 
личном кабинете на сайте enpf.
kz, а по фактически состоявшимся 
выплатам и налоговым отчисле-
ниям информация размещается в 
выписке с индивидуального пен-
сионного счета.

– При выплатах пенсии сни-
мается индивидуальный подо-
ходный налог. Получается, что 
если человек сделал частичное 
изъятие, то налог увеличивается? 
Можно этот момент показать на 
примере?

– Думаю, что правильнее будет 
сказать, что получатель пенси-
онных выплат по достижении 
пенсионного возраста начинает 
оплачивать ранее отложенный ИПН 
(т.е. ИПН, подлежавший удержанию 
при изъятии ЕПВ, но разрешенный 
к оплате по графику по достижении 
пенсионного возраста).   

НАГЛЯДНО ДАВАЙТЕ 
РАССМОТРИМ НА ПРИМЕРАХ.

Пример 1:   
Предположим, размер ежеме-

сячной пенсионной выплаты по 
возрасту составляет 50 000 тенге.

Сумма ИПН с ежемесячной 
пенсионной выплаты по возрасту 
составит 170 тенге из следующего 
расчета: 

(50 000 – 48 300) *10%, 
где 48 300 тенге – налоговый 

вычет в размере 14 МРП, согласно 
нормам Налогового кодекса;

Сумма ИПН с ЕПВ, рассчитанная 
равными долями в течение не более 
16 лет по установленному ЕНПФ 
графику для пенсионных выплат, 
составит 2 604,17 тенге согласно 
следующему расчету: 

500 000 : 192,  
где 192 – количество месяцев 

(16 лет*12), 500 000 – сумма от-
ложенного ИПН 

Таким образом, сумма к выплате 
составит 47 225,83 тенге (50 000 – 
170 – 2 604,17).

Пример 2:
Если размер ежемесячной пен-

сионной выплаты по возрасту 
минимальный, т.е. составляет 
70 процентов от прожиточного 
минимума, установленного на 
соответствующий финансовый 
год законом о республиканском 
бюджете, то расчет ежемесячной 
пенсионной выплаты по возрасту 
будет произведен следующим 
образом:

Размер ежемесячной пенсион-
ной выплаты по возрасту 28 396,90 
тенге (70% * 40 567– прожиточный 
минимум на 2023 г.);

Сумма ИПН с ежемесячной 
пенсионной выплаты по возрасту 
составит 0 тенге; 

Сумма ИПН с ЕПВ, рассчитанная 
равными долями в течение не более 
16 лет по установленному ЕНПФ 
графику для пенсионных выплат, 
составит 1 250 тенге.

240 000 : 192, где 192 – коли-
чество месяцев (16 лет*12), где 
240 000 – сумма отложенного ИПН;

Сумма к выплате составит 
27 146,90 тенге (28 396,90 – 1 250).

ЕСЛИ ИПН 
ОТСРОЧЕН
НАЛОГОВАЯ ФОРМУЛА ДЛЯ БУДУЩЕГО ПЕНСИОНЕРА, 
ЧАСТИЧНО ИЗЪЯВШЕГО ДЕНЬГИ НА ЖИЛЬЕ ИЛИ ЛЕЧЕНИЕ СО СЧЕТА В ЕНПФ
Тысячи казахстанцев изъяли часть своих пенсионных накоплений на приобретение 
жилья или лечение, воспользовавшись опцией отложенного налогового платежа. 
Что это значит и как при выходе на пенсию придется платить налоги? Над этим 
уже задумываются вкладчики, которые оформляют пенсию. Мы переадресовали 
эти вопросы в ЕНПФ.

«УЧИТЕСЬ ТАК, 
СЛОВНО ВЫ 
ПОСТОЯННО 
ОЩУЩАЕТЕ НЕХВАТКУ 
СВОИХ ЗНАНИЙ»
В Карагандинском техническом 
университете имени Абылкаса Сагинова 
побывала делегация Университета 
Шихэцзы из Китая во главе с ректором, 
профессором Дай Бинь. Визит был 
приурочен к празднованию Всемирного 
дня Институтов Конфуция. 

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В настоящее время Институты Конфуция созданы в 
150 странах мира, а общее их количество превышает 

500. В том числе, пять работают в нашей республике. 
Один из них был создан в 2012 году в КарТУ имени 
Абылкаса Сагинова. За минувшие годы в нем прошли 
обучение свыше 2000 студентов.

– И количество желающих приобщится к языку 
великого философа не иссякает, – подчеркнул в ходе 
состоявшейся встречи с китайской делегацией пред-
седатель правления – ректор, д.т.н., профессор вуза 
Марат Кенесович Ибатов.

В ходе встречи с китайскими коллегами был обсуж-
ден комплекс вопросов стратегического партнерства 
и коллаборации университетов, а также повестка дня 
мероприятий, которые прошли в вузе. 

Также были решены вопросы взаимодействия между 
двумя университетами в сфере двудипломного образо-
вания по ОП «Машиностроение» на уровне магистра-
туры, по академической мобильности и расширение 
коллаборации в рамках научно-исследовательской 
деятельности. Напомню, что двудипломное образо-
вание дает возможность параллельного обучения по 
образовательным программам и учебным планам с 
целью получения двух равноценных дипломов. Такой 
подход к образованию в духе мудрости Конфуция: 
«Учитесь так, словно вы постоянно ощущаете нехватку 
своих знаний, и так, словно вы постоянно боитесь рас-
терять свои знания».

В завершение встречи в университетском Дворце 
молодежи состоялся праздничный концерт с участием 
студентов вуза и гостей, посвященный Всемирному дню 
Институтов Конфуция.

ТУРИЗМ, АЛГА!
Проекты по развитию активного 
и познавательного отдыха представили 
на ежегодном интеллектуальном конкурсе 
«Туризм, алға!» в Павлодаре. Он прошел 
в Торайгыров Университете, а участвовали 
в нем студенческие команды вузов 
и колледжей региона.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото предоставлено организаторами конкурса

Цель конкурса – раскрытие профессионального 
потенциала в сфере туризма, стимулирование 

интеллектуально-познавательной и туристической 
деятельности.

Его организовали, отталкиваясь от целей региона в 
туристической отрасли, Управление предприниматель-
ства и индустриального развития области совместно с 
Торайгыров Университетом. Как сообщил руководитель 
отдела туризма и управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного развития Павло-
дарской области Дархан Ермагамбетов, в этом году 
запланировано 12 мероприятий. И к ним планируется 
привлечь студентов. Так, недавно в области проводили 
экологический субботник. 

«Мы стараемся охватить такими мероприятиями 
различные возрастные группы, – говорит Дархан Ер-
магамбетов. – И это дает результаты». 

К примеру, студентка четвертого курса Торайгыров 
Университета Айша Бакытова – будущий географ. Де-
вушка говорит, что никогда не пропускает подобные 
мероприятия. 

«Испытываю свою удачу. Думаю, это хорошая возмож-
ность показать, как мы можем улучшить Павлодарскую 
область в плане туризма, что нового можем предложить 
и как можем реализовать наши проекты. Участвовать в 
конкурсе мне предложила преподаватель, и я решила 
не отказываться от такого шанса», – рассказала Айша.

Конкурс состоял из трех этапов. В итоге все прошла 
и заняла первое место команда «Туристский каганат» 
Павлодарского колледжа сервиса и питания, вторыми 
стали ребята из команды «Эпоха» Торайгыров Универ-
ситета, третье место у команды «Туризм по-казахски» 
ПГПУ имени А. Маргулана. 

Победители и призеры в качестве призов получили 
спальные мешки, сумки, книги, палатки и другие виды 
туристического инвентаря. Не ушли без презентов и 
зрители – самым активным вручили книги, кепки и 
футболки.

Анна ЧЕРНЕНКО

Мероприятие было приурочено к празднованию 
25-летия накопительной пенсионной системы 

Казахстана. Участие в нем приняли ведущие зару-
бежные и казахстанские эксперты почти из 30 стран 
мира. Несмотря на серьезный возраст пенсионной 
системы, за ее бортом все еще остается немалое число 
самозанятого населения, а молодежь не проявляет 
интереса к увеличению пенсионных накоплений 
через добровольные взносы. 

Сейчас занятое население составляет около 9 млн 
человек и имеет пенсионные счета в ЕНПФ. Вопрос 
в том, насколько регулярно они делают отчисления. 
Те, кто занят в формальном секторе экономики, от-
числяют с заработной платы прозрачно. У самозанятых 
нерегулярные трудовые доходы, и они ниже, чем в 
среднем по Казахстану. К тому же они платят в систему 
меньше и реже.  Поэтому, выступая на форуме, глава 
ЕПНФ Жанат Курманов отметил, что при проведении 
дополнительных мер по усилению пенсионной систе-
мы в первую очередь будут обращать внимание на 
пенсионное обеспечение низкодоходных граждан с 
нерегулярными доходами.

Заместитель премьер-министра Тамара Дуйсенова 
отметила, что к 2030 году численность пенсионеров 
в Казахстане вырастет на 30% и достигнет 3 млн 
человек. Однако денег накоплено не так много из-за 
небольшого периода времени действия накопитель-
ной системы. Активы ЕНПФ приближаются к 17 трлн 
тенге, что составляет 15% от валового внутреннего 
дохода. Поэтому Социальный кодекс предусматри-
вает параметрические изменения, увеличивающие 
размер пенсионных выплат, осуществляемых за счет 
государства. 

На 1 января 2024 г. намечено поэтапное введение 
обязательных пенсионных взносов работодателя. С 

этой даты отчисления работодателя составят 1,5% 
и достигнут 5% в 2028 году. Такие отчисления будут 
поступать в часть пенсионной системы. Она будет 
считаться персонифицированной и условно нако-
пительной. Если накопления вкладчиков будут по-
зволять ему получать больше, чем два прожиточных 
минимума, то включится механизм перераспреде-
ления в пользу тех, у кого в условно накопительной 
системе пенсия окажется меньше. За счет этого 
механизма планируется выровнять пенсионное 
обеспечение граждан.

Голливудский стиль поведения «жить быстро – уме-
реть молодым» – неправильный подход по отношении 
к будущей пенсии, надо «жить хорошо и долго», а 
значит – копить на пенсию. Такую мысль высказал из-
вестный казахстанский финансист Григорий Марченко 
в кулуарах форума. 

«Мы идем к тому, что пенсионеров будет все 
больше относительно тех людей, которые работают в 
официальном секторе. 10% взносов недостаточно. В 
странах ОЭСР взносы выше – порядка 25%», – говорит 
Григорий Марченко. 

По его мнению, повышение взносов является пер-
вым шагом, вторым – расширение покрытия взносами 
со стороны работодателями, а третьим – финансовая 
дисциплина. Дело не только в размере взносов, но 
и в том, как регулярно это делать в системе. В Чили, 
например, 80% денег в пенсионной системе – это 
накопленные деньги, Казахстане – 40%. Через 40 
лет накопленный инвестиционный доход должен 
составлять две трети накоплений, к тому же такой 
доход на облагается налогом. 

В целом, считает Григорий Марченко, для того чтобы 
оценить эффективность многоуровневой пенсионной 
системы нужно иметь за плечами 40 лет, именно этот 
период проходит человек с трудоустройством после 
вуза и начинает считать свой трудовой стаж.

«В Казахстане прошло всего 25 лет. И давать оконча-
тельные оценки – насколько что удалось, что лучше и 
что хуже – достаточно сложно. Но 25 лет – тоже много, 
и можно делать промежуточные оценки», – подчерки-
вает он. По его словам, за 25 лет не удалось внедрить 
дополнительные взносы со стороны работодателя, 
их вступление ожидается только в следующем году.    

«Международный опыт таков, что во многих стра-
нах работодатели платят. У нас начали платить за тех 
людей, у кого тяжелый физический труд или опасная 
работа. А общие взносы со стороны работодателей 
еще работать не начали. Вот это с моей точки зрения 
главное – что не удалось сделать. 

Если смотреть на любую пенсионную систему, там 
три плательщика: государство, работодатель и ра-
ботник. И они должны друг с другом договариваться. 
Конечно, работодателю удобно, чтобы пенсию платили 
государство и работники. А работникам удобно, чтобы 
за них платили взносы государство и работодатель. 

И государству было бы удобно перебросить вопрос 
на работников и работодателей и сократить расходы 
бюджета. Но для того, чтобы страна нормально су-
ществовала, нужен разумный баланс интересов этих 
трех заинтересованных сторон. С моей точки зрения 
у нас он еще не достигнут из-за отсутствия взносов 
от работодателя», – отмечает Григорий Марченко. 

Что удалось сделать лучше, чем во многих странах, – 
это пенсионное покрытие. Общая доля людей, которые 
работают и платят взносы, в Казахстане выше, чем 
в некоторых странах Латинской Америки и Европы. 

В то же время бывший дважды глава Нацбанка 
отмечает негативное воздействие на пенсионную 
систему призывов дать вкладчикам ЕНПФ возмож-
ность тратить накопления вне системы до выхода 
на пенсию. Он говорит, что у людей, которые только 
вышли на пенсию в 60 лет, и у тех, кому 80 лет, – со-
всем разные расходы, в более взрослом возрасте 
сильно вырастают расходы на поддержание здоровья.    

«Поэтому разговоры о том, что давайте разрешим 
людям тратить деньги раньше, приведут к тому, что 
у людей будет меньше денег на пенсии и будут не-
довольства накопительной пенсией», – заключает 
Григорий Марченко. 

ПЕНСИЯ БУДЕТ. НО КАКАЯ?
Лучший способ увеличить пенсионный счет – платить больше 
и не вытаскивать деньги раньше срока. В том числе и этот аспект обсуждался 
экспертами Международного круглого стола «Перспективы развития 
обязательных накопительных и смешанных пенсионных систем», который 
недавно прошел в Алматы.
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КУЛЬТУРНЫЕ СВЯЗИ

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

Атмосфера праздничного 
концерта в алматинской 

филармонии воодушевила как 
публику, так и самих исполните-
лей. Вечер открылся произведе-
нием Г. Жубановой, концертом 
для скрипки с оркестром. В 
совместном исполнении из-
вестных солистов из Японии и 
симфонического оркестра им. 
Т. Абдрашева под управлением 
Нуржана Байбусинова про-
звучали яркие произведения 
казахстанских и японских ком-
позиторов. 

С праздничной музыкальной 
программой подробно ознако-
мил руководитель симфони-
ческого оркестра Нуржан Бай-
бусинов, подчеркнув, что кон-
церт прошел на очень высоком 
духовном уровне. Он отметил, 
что подобного выступления в 

Казахстане еще не происходило. 
«Приехали замечательные 

музыканты из Японии, извест-
ный японский гобоист, артист 
духового оркестра «Токио Ко-
сэй», лауреат международных 
конкурсов Миямуро Кадзухиро. 
А также скрипачка, победитель 
ряда международных конкур-
сов, выпускница музыкальной 
школы при Токийском нацио-
нальном университете изобра-
зительных искусств и музыки 
Маюко Кацумура. 

Приятно было сотрудничать 
с такими профессиональными 
музыкантами. Я с большим тре-
петом и уважением отношусь к 
мастерам такого уровня, работа-
лось нам очень легко. Было всего 
две репетиции, и от соприкосно-
вения с их удивительным твор-
чеством пронизывают нотки 
радости и счастья. Душа радуется 
духовному слиянию и единству, 

когда звучит и японская, и ка-
захская музыка, гармонично 
дополняющая одна другую. 
Проявляя уважение ко всем на-
родам мира, наш оркестр любую 
музыку исполнит на довольно 
достойном профессиональном 
уровне. Это единодушно отмеча-
ют все приглашенные солисты, 
из самых разных уголков мира, 
соприкасавшиеся с професси-
онализмом нашего оркестра. 
При составлении программы 
гости выбирали произведения, 
выслали нам партитуру и голоса 
для симфонического оркестра, 
а казахские произведения я 
выбрал сам. После совместных 
выступлений мы всегда обме-
ниваемся контактами со всеми 
нашими гостями-музыкантами, 
чтобы продолжать дальнейшее 
сотрудничество, продумывая 
следующие творческие проекты, 
способствующие и духовному, 

и эстетическому обогащению 
нашей публики», – отмечает 
дирижер.

По словам Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Японии 
в Республике Казахстан Джуна 
Ямада, важную роль в укрепле-
нии двусторонних отношений 
играют культурные связи, спо-
собствующие взаимообогаще-
нию культур и пониманию цен-
ностей и традиций народов двух 
стран – Казахстана и Японии. 
Совместно был организован и 
проведен этот замечательный 
концерт с участием музыкантов 
из Японии. 

«Получился гармоничный тан-
дем, все мы в большом восторге 
от оркестра под управлением ди-
рижера Нуржана Байбусинова. 
Все мы получили большое эсте-
тическое наслаждение, особенно 
впечатлила музыка Махамбет, 
– сказал посол. – Казахстан-

ский симфонический оркестр 
произвел яркое впечатление. 
У нас есть желание пригласить 
оркестр выступить в Японии, 
поскольку очень важно, чтобы 
такую удивительную музыку 
услышала японская публика. 
Хочу поблагодарить всех орга-
низаторов, за такой чудесный 
концерт, который состоялся и в 
Алматы, и в Астане». 

– Скажите, пожалуйста, пре-
жде проходили Дни культуры 
Японии в Центральном госу-
дарственном музее Алматы, 
этот проект будет иметь про-
должение?

– Да, да, конечно. В период 
пандемии была взята пауза, но 
сейчас все это будет возобнов-
ляться. Мы очень заинтересо-
ваны в том, чтобы казахстанцы 
знали о Японии как можно 
больше, с этой целью в наших 

планах продолжать знакомить 
казахстанских друзей с нашей 
культурой. 

– А японская публика как-
то знакома с казахстанским 
искусством?

– Постепенно знакомится. 
Домбра становится очень по-
пулярным инструментом и вы-
зывает интерес у нашей публики. 

– Много ли казахстанских 
студентов обучается в Япо-
нии?

– Сейчас их становится боль-
ше. Думаю, что при открытии 
прямых авиасообщений в бу-
дущем году их станет гораздо 
больше. Мы сейчас продумыва-
ем вопросы студенческого взаи-
мообмена, а также дальнейшего 
двустороннего партнерства и 
сотрудничества в самых разных 
аспектах деятельности.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора 
и пресс-центра фестиваля

Основная часть четырехднев-
ного фестиваля традиционно 

проходила на высокогорном катке 
«Медеу» и ГК «Шымбулак». Орга-
низаторы предложили спортивную 
программу, включающую четыре 
дисциплины. Самой массовой была 
туриада – горный поход с различ-
ными активностями от Медеу до 
Шымбулака по живописной тропе 
вдоль левого берега реки Малая 
Алматинка. Нововведением стала 
организация специальных маршру-
тов туриады для детей от 6 до 14 лет, 
а также для людей с ограниченными 
возможностями. 

Среди участников были замечены 
представители ряда дипломати-
ческих миссий, аккредитованных 
в Алматы. Победителями туриады 
стали Анна Зайцева и россиянин 
Александр Пашков. На тропе было 
немало взрослых с детьми и пенсио-
неров. Алматинец Серик Макжанов 
вышел на дистанцию с дочерями: 
9-летней Алией и 4-летней Аделью, 
а Алена Бережная из города Каске-
лена была с 4-летним Леонидом. 

«В фестивале участвуем первый 
раз, маршрут проходим нормально. 
С детьми идем не быстро, с пере-
кусами и перерывчиками. Для нас 
главное – пройти дистанцию», – 
говорит Алена Бережная. 

Хороший результат показал Ду-
лат Абдурайым, десятиклассник 
из поселка Коксай Алматинской 
области. В школе он занимается 
дзюдо и велоспортом, но, увидев 
приглашение в социальных сетях, 
решил попробовать себя в туриаде.     
«Мне нравятся горы, здесь много 
тишины», – отметил Дулат. 

В первый день фестиваля со-
стоялся downhill – соревнование 
по скоростному спуску на горных 
велосипедах. Протяженность уни-

кальной оборудованной трассы 
составила 2,3 км, а перепад вы-
сот – 650 м. Накануне фестиваля 
прошел обильный дождь, трасса 
downhill была мокрой и местами 
припорошена снегом, что только 
придало азарта велосипедистам. 
Победу в категории «Элита» одер-
жал Александр Зубенко. Лучшим 
среди мастеров был Юрий Шилин, 
а среди юниоров –Даниэль Из-
басханов.

Во второй день фестиваля прохо-
дила альпиниада, массовое восхож-
дение на пик Молодежный высотой 
4147 м. Альпинисты преодолели 
более 11 км по разнообразному 
рельефу с перепадом высот 2500 
м. Организаторами альпиниады 
традиционно была Федерация 
альпинизма Алматы. Все восходи-
тели получили памятный значок 
и сертификат. На соревнованиях 
по скайраннингу – бегу по горной 
местности с дистанцией более 3 км 
первым среди мужчин стал Педро 
Визуэтте из Испании, а среди жен-
щин – Екатерина Сафонова. 

«Almaty Mount Fest способству-
ет укреплению спортивного духа 
участников и играет важную роль 
в развитии индустрии горного 
туризма. Подобные мероприятия 
привлекают внимание туристов 
к уникальным горным регионам, 
способствуя их популяризации и 
созданию новых возможностей 
для развития туристской отрасли в 
целом», – говорит Никита Олейник, 
руководитель департамента цифро-
визации и сервиса ГК «Шымбулак». 

Фестиваль завершился дискусси-
онным Международным форумом 
«Новые возможности в развитии 
горного туризма» с участием 
меж¬дународных и казахстанских 
экспертов, представителей тури-
стических организаций. Участни-
ком панельной сессии «Креативная 
индустрия – драйвер развития 
горного туризма» была Вероника 
Каналас, советник Министерства 
туризма Андорры.

Она намерена рассказать об Almaty 
Mount Fest на аналогичном горном 
фестивале в Андорре, который 

пройдет в марте будущего года: «На 
нашем фестивале нет спортивной 
программы. Здесь вы более креа-
тивны, и возможно, мы у вас что-
то позаимствуем. Очень хорошо, 
что в Казахстане делается упор на 
креативное и устойчивое развитие 
туризма. Это перспективный способ 
развития экономики с учетом мест-
ного культурного наследия. Хорошо, 
что у вас происходит коллаборация 
социального, экономического аспек-
тов с заботой о природе».    

Работу форума прокомментиро-
вала Галия Токсеитова, руководи-
тель Управлении туризма Алматы: 
«Важная часть фестиваля – между-
народный форум, на который 
мы приглашаем международных 
спикеров, чтобы обмениваться 
информацией, опытом. Это очень 
важно – перенимать практику, 
которая уже имеется, вносить ее 
в свою работу, внедрять какие-то 
новые проекты. Поэтому горный 
спортивный фестиваль значим для 
Алматы, для Казахстана, и мы будем 
продолжать это мероприятие».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

В Астане объявили победителей республиканской премии 
«Urker-2023» в области печатной, радио- и интернет-жур-

налистики. В номинации «Лучшая фотография года» жюри 
присудило главный приз павлодарскому журналисту Валерию 
Бугаеву. Фотокорреспондент одержал победу за снимок: «Там, 
где рвется металл», посвященный ликвидаторам аварии на 
теплосетях в Экибастузе.

Комментируя признание его работы, Валерий сказал:
– Своей работой хочу в очередной раз напомнить, как важно 

тепло в доме, какими трудами оно достается. Этот снимок был 
сделан в Экибастузе в ту роковую ночь, когда в 30-градусный 
мороз люди боролись за то, чтобы нам было тепло.

Валерий Бугаев – фотокорреспондент Павлодарской 
областной газеты «Звезда Прииртышья». Он практически 
каждую неделю с момента аварии отслеживал фотокадрами 
ход ремонтных работ на ТЭЦ и теплотрассе. Все эти фото-
материалы публиковались в павлодарских и республикан-
ских СМИ, а также регулярно в «Деловом Казахстане», так 
как редакция газеты держала на контроле эту крупнейшую 
аварию в энергетике Казахстана.

…Журналистика стала семейным делом Бугаевых. Отец 
Валерия был редактором районной газеты в Алтайском крае 
РФ, старший брат Владимир, а затем и Валерий окончили 
факультет журналистики КазГУ и даже вместе работали в 
«Звезде Прииртышья».

Говоря о творчестве Валерия Бугаева, следует отметить, что 
он всегда старается подать кадр нестандартно, ища каждый 
раз новые сюжеты. Поэтому его снимки публикуют не только 
в региональных, но и в республиканских и международных 
изданиях. По стопам Валерия идет и его дочь Ольга, тоже 
самобытный фотокорреспондент одного из павлодарских 
информационных агентств.

Лааль представила ценителям восточной моды 
новый взгляд на современный казахский костюм 

и образ жизни в Великой степи. Ее утилитарные, 
индустриальные костюмы в стиле street-style мини-
малистичны, строгих линий. И в то же время с ярко 
выраженной этникой деликатно украшены оригами 
из ткани, древними наскальными рисунками и вы-
шивкой. Силуэты и дизайн корсетов, накидок и платьев 

вдохновлены каркасом традиционного переносного 
казахского жилища – юрты, гениального изобретения 
кочевников, признается дизайнер. Смелость и ори-
гинальность ее модных трактовок вызвала одобри-
тельные аплодисменты зрителей. Модный «Шелковый 
путь» Лааль достиг Лондона и обаял публику. 

Лааль, несмотря на юный возраст, уже является 
членом Евразийской творческой гильдии (Лондон). 

Она начала свой профессиональный путь в 16 лет, 
выиграв международный конкурс молодых дизай-
неров, принимала участие в показах Казахстанской 
недели моды, международных выставках. А в этом 
году, благодаря грантовой поддержке Фонда Нур-
султана Назарбаева, приняла участие в Неделе 
моды в Лондоне. 

DKNews

Вечер единства… 
В большом зале Казахской государственной филармонии им. Жамбыла 
праздничным концертом отметили 30-летие дипломатических отношений между 
Японией и Казахстаном. И значительную часть в отношениях между Страной 
Восходящего солнца и колыбелью кочевой цивилизации играют культурные 
связи. Приуроченные к дате концертные выступления были организованы 
представительством Японии, они успешно прошли в Алматы и Астане. 

Люди крепче 
металла
Снимок павлодарского журналиста, 
который сотрудничает и с «Деловым 
Казахстаном», Валерия Бугаева, признали 
лучшей фотографией года. Работа 
посвящена зимним событиям – аварии на 
тепловых сетях Экибастуза.

Модный путь Лааль:  
от Великой степи до берегов Темзы 
В середине сентября в центре Лондона на подиуме павильона для мероприятий 
De Vere Grand Connaught Rooms состоялся показ самого юного дизайнера 
на профессиональном подиуме СНГ казахстанки Лааль Авгамбаевой. 
Это престижный и знаковый показ, поскольку отель известен рядом 
мероприятий в мире моды: от премии Elle Style Awards до дефиле ведущих 
мировых дизайнеров, таких как Вивьен Вествуд, и шоу «Britain’s Got Talent».

Высокие горы для всех

«Поднимитесь на высоту с нами! Горы зовут!» Под таким девизом под Алматы, 
в Малоалматинском ущелье, прошел Международный горный спортивный фестиваль 
Almaty Mount Fest 2023. Он проводился Управлением туризма Алматы и приурочен 
к празднованию Всемирного дня туризма.  Участниками соревнований стали более 
1800 спортсменов и любителей активного отдыха из РК и зарубежных стран.


	dk01
	dk02
	dk03
	dk04
	dk05
	dk06
	dk07
	dk08

